

¿A Coapa?

El medio mexicano, Jonathan dos Santos, quien terminó su contrato con el LA Galaxy, podría llegar al América.



www.diariodecolima.com





Fotos de Efraín Medina

LUCES DE NAVIDAD

Con motivo de la temporada decembrina, el Ayuntamiento de Colima adornó el centro de la ciudad con las tradicionales luces navideñas. En estas imágenes se aprecia el emblemático kiosco del Jardín de La Libertad y el andador Constitución.

Contratarán 40 salvavidas temporales en estas vacaciones

Existe un trabajo coordinado entre Protección Civil, Ayuntamientos, Secretaría de Seguridad Pública, Cruz Roja, Bomberos, Guardia Nacional, Sedena y Semar

Manolika SILVA ROSALES

Tras señalar que se contratarán a 40 salvavidas temporales en estas vacaciones para atender las playas de la costa colimense, Erick González Sánchez, encargado de la Dirección General de la Unidad Estatal de Protección Civil, expresó que

hay un trabajo coordinado con los

También con la Secretaría de guridad Pública, Cruz Roia. Bomberos, Guardia Nacional, Secretaría de la Defensa Nacional y la Secretaría de Marina, por lo que confía en que será una temporada con buenos resultados.

Sobre los trabajos en la zona de playa, el funcionario estatal dijo que se trabaja con los guardavidas de base, "Actualmente, hay 13 en las diferentes playas del estado. Además, hay un presupuesto autorizado para contratar 40 eventuales más para cubrir la zona de los tres municipios de playa".

Comentó que en el caso de los balnearios en municipios como Coquimatlán o Villa de Álvarez, son los Avuntamientos los que hacen las contrataciones y la Unidad Estatal de Protección Civil brinda apoyo en carreteras con vehículos.

LOCAL/A2



Una experiencia sensorial fue la que vivieron este fin de semana los asistentes a la "Noche Mágica", organizada por el Ballet Folklórico de la Universidad de Colima, en la exhacienda de Nogueras.

Con éxito, presenta Ballet Folklórico su "Noche Mágica"

Alberto MAGALLÓN **ESTRADA**

Teniendo como marco la exhacienda de Nogueras, una experiencia sensorial fue la que vivieron este fin de semana los asistentes a la "Noche Mágica", organizada por el Ballet Folklórico de la Universidad de Colima.

La agrupación dirigida por Rafael Zamarripa llevó a sus invitados por todo el recinto ofreciendo sus coreografías más emblemáticas, en un evento que contó con la presencia del rector Christian Torres Ortiz Zermeño y su esposa Blanca Liliana

Díaz Vázquez.

Esta "Noche Mágica" se presentó como un homenaje a los artistas Alejandro Rangel Hidalgo y Rafael Zamarripa Castañeda.

Inició en el patio de la exhacienda, precisamente con el cuadro "Alegorías Rangelianas", que escenifica un tradicional nacimiento colimote, para continuar en la molienda con "Culturas originales", "Incensarios", "Ángeles prehispánicos" y "Los Dialectos", como una evocación a los pueblos prehispánicos de Mesoamérica.

LOCAL/A2



Mario Delgado.

Anuncia Mario Delgado juicio político contra consejeros del INE

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, anunció que buscarán el proceso de juicio político contra los consejeros del INE que votaron a favor de aplazar la consulta ciudadana de Revocación de Mandato.

Al participar en un encuentro con militancia de Nezahualcóyotl, Estado de México, el dirigente nacional de Morena informó que buscarán, mediante la bancada mayoritaria de Morena en la Cámara de Diputados, el juicio político en contra del consejero presidente Lorenzo Córdova y los consejeros Ciro Murayama, José Ruiz, Jaime Rivera, Dania Ravel y Claudia Zavala.

"Creo que deben haber también responsabilidades en lo que han hecho los consejeros el día de ayer (viernes) y vamos a pedirle a nuestra fracción parlamentaria en la Cámara de Diputados y en la Cámara de Senadores, que aceleren el proceso de juicio político en contra estos consejeros, porque es evidente que están en contra del pueblo de México", manifestó.

HALLAN OSAMENTA RUMBO A TEPAMES ORDEN PÚBLICO/A8

A NUESTROS LECTORES

El papel periódico no representa un riesgo de contaminación por coronavirus, conforme a estudios de la Organización Mundial de la Salud y de la Asociación Internacional de Medios Informativos, tanto por su alta porosidad como por el proceso de impresión de tintas a que es sometido.

Reportan tres casos nuevos y ningún deceso por Covid-19

Alberto MAGALLÓN **ESTRADA**

Durante la última jornada, las instituciones del Sector Salud reportaron tres nuevos casos de Covid-19, con lo que la entidad alcanza 31 mil 735 positivos acumulados por esta

En un comunicado, la Secretaría de Salud informa que no hubo registro de defunciones, por lo que se mantienen 2 mil 216 a lo largo de la contingencia.

Refiere que no hubo mujeres diagnosticadas positivas al virus SARS-CoV-2, y sí tres hombres entre 5 y 30 años de edad, que reciben atención ambulatoria; dos son originarios de Villa de Álvarez y uno de Manzanillo. En esta jornada no se registraron casos foráneos.

OPINIÓN

El clima avanza y nos remite a una sauna permanente. Ligera corre el agua del río La Lumbre, palinodia de sí, reflejo de la frescura del verano: un hilo líquido entre piedras ardientes

CARLOS RAMÍREZ VUELVAS A 5

Rogelio PORTILLO CEBALLOS María E. GONZÁLEZ PEREYRA **A5** Óscar LLAMAS SÁNCHEZ





Foto de Francisco Espíritu

ORGULLO COLIMENSE

El tritón colimense, Emiliano Mora, se colgó dos medallas de oro en el Campeonato Nacional de Invierno de la Federación Mexicana de Natación, tras lograr los primeros lugares en los 100 y 50 metros pecho, de la justa que se lleva a cabo en Guadalajara, Jalisco. **DEPORTES/A10**

A2 Domingo 19 de Diciembre de 2021

DIARIO DE COLIMA

Con éxito, presenta Ballet Folklórico su "Noche Mágica"

Alberto MAGALLÓN ESTRADA

En la exhacienda de Nogueras, una experiencia sensorial fue la que vivieron este fin de semana los asistentes a la "Noche Mágica", organizada por el Ballet Folklórico de la Universidad de Colima.

La agrupación dirigida por Rafael Zamarripa llevó a sus invitados por todo el recinto ofreciendo sus coreografías más emblemáticas, en un evento que contó con la presencia del rector Christian Torres Ortiz Zermeño y su esposa Blanca Liliana Díaz Vázquez.

El evento se presentó como un homenaje a los artistas Alejandro Rangel Hidalgo y Rafael Zamarripa Castañeda.

Inició en el patio de la exhacienda, precisamente con el cuadro "Alegorías Rangelianas", que escenifica un tradicional nacimiento colimote, para continuar en la molienda con "Culturas originales", "Incensarios", "Ángeles prehispánicos" y "Los Dialectos", como una evocación a los pueblos prehispánicos de Mesoamérica.

Una vez concluida la cena, los invitados disfrutaron escenas inspiradas en la época en que las personas habitaban las haciendas coloniales con coreografías como "Los curros", "Pueblerina" y "Canto cardenche", para cerrar la velada con "Sones y jarabes de Colima".

Al final de la presentación se llevó a cabo entre los asistentes el sorteo de fotografías de Sergio *Tapiro* Velasco y una obra pictórica del maestro Rafael Zamarripa.

El subdirector del Ballet Folklórico, Juan Carlos Gaytán Rodríguez, comentó que llevar los cuadros de la compañía a un espacio como el de la exhacienda de Nogueras fue un proceso complejo, de muchas horas de trabajo, a fin encontrar las piezas ideales para dar una narrativa y un hilo conductor a los espectadores durante el evento.

"No es la primera vez que realizamos una alternancia escénica, pues el ballet a lo largo de su historia y en las muchas giras realizadas se ha adaptado con éxito a los espacios y escenarios más diversos, en México y el extranjero".

Destacó que un reto importante que presentó el recinto fue la parte técnica: encontrar la mejor manera para intervenir los diferentes espacios de la exhacienda con la iluminación y el sonido, así como crear una atmósfera en la que los integrantes del ballet pudieran interactuar con los asistentes; "este es el regreso de la compañía a los escenarios después de un largo periodo de pandemia y esperamos replicar este evento en el futuro, en un espacio institucional tan bello como la exhacienda de Nogueras".

En otro momento, el también maestro universitario recordó que el concepto de "Noche Mágica" nació en 2003, cuando se realizó por primera vez en la Hacienda de San Antonio, con la finalidad de



Foto Universidad de Colima

En la exhacienda de Nogueras se presentó el espectáculo "Noche Mágica", como homenaje a los artistas Alejandro Rangel Hidalgo y Rafael Zamarripa Castañe-

ofrecer a los comensales una experiencia de cena y arte, así como recaudar fondos para los pianos del IUBA que se dañaron con el temblor que sacudió Colima el 21 de enero de ese año.

"En 2019 -agregó- retomamos el concepto que llevamos a la Hacienda del Carmen y al igual que hace 2 años, con esta presentación tenemos el objetivo de recaudar fondos para futuros compromisos de la compañía y seguir proyectando a nuestra Universidad en todo el mundo, como tantos años lo hemos hecho a través del Ballet Folklórico".

Después de esta "Noche Mágica", comentó, la compañía se pondrá a trabajar en la temporada 2022, que tienen proyectado iniciar en el marco de las Fiestas Charrotaurinas de Villa de Álvarez, en su esce-

nario más emblemático.

"La idea es fusionar dos patrimonios culturales de nuestro estado en un mismo evento; es decir, el Ballet Folklórico y La Petatera, también como parte de los festejos por los 80 años de nuestro director, el maestro Rafael Zamarripa".

Juan Carlos Gaytán espera que sea un exitoso regreso de la compañía a los escenarios, ya que el año pasado fue precisamente en La Petatera su última presentación antes del inicio de la pandemia y en su momento, dijo, generó una gran sensación entre los asistentes; "después de eso pretendemos regresar al Teatro Universitario para iniciar la temporada con el programa 'Patria Grande', seguir con 'Tres generaciones' y terminar con 'Gracias a la vida', que cuenta la historia del maestro Rafael Zamarripa".

Para seguridad de turistas, se contratarán 40 salvavidas temporales en vacaciones

Erick González, encargado de la Dirección General de la Unidad Estatal de Protección Civil, confía en que habrá buenos resultados

> Manolika SILVA ROSALES

Al recordar que hay un trabajo coordinado entre Protección Civil, los municipios, Secretaría de Seguridad Pública, Cruz Roja, Bomberos, Guardia Nacional, Sedena y Semar, Erick González Sánchez, encargado de la Dirección General de la Unidad Estatal de Protección Civil, confió en que será una temporada vacacional con buenos resultados.

Sobre los trabajos en la zona de playa, el funcionario estatal dijo que se trabaja con los guardavidas de base. "Actualmente hay 13 en los diferentes playas del estado. Además, hay un presupuesto autorizado para contratar 40 eventuales más para cubrir la zona de los tres municipios de playa".

En el caso de los balnearios en municipios como
Coquimatlán o Villa de Álvarez, son los Ayuntamientos los que hacen las contrataciones y la Unidad Estatal
de Protección Civil brinda
apoyo en carreteras con vehículos, explicó el funciona-

rio estatal.

Sobre la pirotecnia, Erick González Sánchez recordó que cada municipio tiene la facultad de verificar los puntos de venta, de acuerdo con sus propios reglamentos, por lo que como Protección Civil dan el acompañamiento que es requerido y, de manera coordinada, revisan que se cumpla con las medidas de seguridad establecidas. "Vamos a estar muy pendientes para apoyar con los cuidados con este tema".

La recomendación para cualquier emergencia es llamar al 911 para que sea canalizada a la institución que corresponda responder en el menor tiempo posible, reiteró el funcionario.

Destacó que actualmente hay buena coordinación con los sistemas municipales.

"En cuanto a recursos, sí hay complicaciones, pero a partir de 2022 vamos a echar mano de la Federación para bajar recursos. Ya tuvimos acercamientos con los municipios para encontrar los puntos prioritarios para atenderlos", concluyó.

Participan Indira Vizcaíno y Rector en desayuno con causa

Alberto MAGALLÓN ESTRADA

Con el objetivo de apoyar a estudiantes de la Universidad de Colima, la gobernadora Indira Vizcaíno Silva y el rector Christian Jorge Torres Ortiz Zermeño presidieron ayer el "Desayuno con causa" que organizó la Facultad de Derecho de esta Casa de Estudios, con el propósito de recabar recursos para becas de inscripción.

El Rector felicitó a los egresados de Derecho por apoyar a quienes por alguna razón tienen dificultad para continuar sus estudios; "estas expresiones son producto de lo que nos ha tocado vivir con la pandemia; nos ha vuelto más solidarios y empáticos, porque es importante que nos ayudemos entre todos para que los jóvenes puedan alcanzar sus objetivos".

Por su parte, Indira Vizcaíno, egresada de este plantel, comentó que "la suma de esfuerzos de las y los egresados permitirá que cada vez más jóvenes cumplan sus sueños", y agregó que ella y el Rector comparten la visión de que la Universidad "se convierta en ejemplo de responsabilidad social, de solidaridad con las personas, porque al final del día quienes estudiamos aquí, en una universidad pública de calidad, y que nos costó a nosotros mismos o a quienes nos ayudaron, tenemos que regresarle a la sociedad parte de lo que hemos recibido para formarnos".

La Gobernadora insistió en el compromiso y la responsabilidad de quienes egresan y tienen el privilegio de ser exitosos en su ámbito profesional; "tenemos más responsabilidades que el resto para mejorar el entorno y buscar que cada vez sean más quienes tengan la oportunidad de estudiar, a quienes se les tienda la mano, y que cada vez sean más quienes nos preocupemos por generar un entorno en el que busquemos la honestidad, la honradez, la

Foto Universidad de Colima

La gobernadora Indira Vizcaíno Silva y el rector de la Universidad de Colima, Christian Torres Ortiz Zermeño, presidieron ayer el "Desayuno con causa" que organizó la Facultad de Derecho, con el propósito de recabar recursos para becas de inscripción.

"Somos más responsables de buscar la forma en que generamos un beneficio global para nuestro estado, y en eso vamos a ser aliados".

Expresó que para muchos jóvenes "es un sueño la oportunidad de poder estudiar y, como profesionistas responsables, las y los egresados tenemos que ir generando mejores condiciones para nuestro estado y no limitar el sueño a quienes quieren estudiar".

Sergio Wong de la Mora,

presidente de la Federación de Egresados de la Universidad de Colima, y el director de la Facultad de Derecho de la UdeC, Enoc Francisco Morán Torres, felicitaron a las y los egresados por sumarse a iniciativas con causa como

esta, en la que aportan para que los jóvenes no trunquen sus estudios.

En el evento entregaron un reconocimiento a Indira Vizcaíno por su experiencia y trayectoria en la abogacía y el servicio público.

Gobierno del Estado, a través de Celcol, beneficia a trabajadores

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

Los Centros de Conciliación Laboral del Estado de Colima (Celcol) han logrado recaudar más de 6 millones de pesos en favor de las y los trabajadores, informó el director, Arturo Vergara Chávez.

Detalló que desde el pasado 3 de noviembre, estos centros ubicados en los municipios de Colima, Manzanillo y Tecomán, han recibido 297 solicitudes de conciliación, han realizado 212 convenios y han expedido 17 constancias de no conciliación.

De esta forma, se ha logrado recaudar 6 millones 282 mil 763 pesos en beneficio de las y los trabajadores.

A través del Celcol, organismo sectorizado a la Secre-

taría de Desarrollo Económico a través de la Subsecretaría del Trabajo, patrones y trabajadores, pueden conciliar sus diferencias o conflictos laborales, contribuyendo así, a una justicia rápida, pronta y expedita, pues la reforma laboral establece 45 días naturales para que concluya la etapa conciliatoria.

En Colima, el centro se ubica en avenida Tecomán 695, en la colonia Luis Donaldo Colosio; en Tecomán, en la avenida Valentín Gómez Farías S/N, a un costado del Parque Metropolitano, y en Manzanillo, en el complejo de seguridad, en la avenida Elías Zamora Verduzco S/N.

Vergara Chávez destacó que todos los servicios que se ofrecen en el Celcol son gratui-



Foto coordinación General de Comunicación Social El director de los Centros de Conciliación Laboral del Estado de Colima, Arturo Vergara Chávez, informó que han logrado recaudar más de 6 millones de pesos en favor de los trabajadores colimenses.

Gran respuesta en la ruta de Santa y el Duende

ROSALES

En los primeros 3 días de la ruta de Santa y el Duende, que promueven los empresarios Toyis Amezcua y Francisco Zaragoza, han repartido más de 180 kilos de dulces donados por colimenses altruistas, que solo tienen por objetivo provocar sonrisas entre los niños de las colonias populares de Colima y Villa de Álvarez.

Toyis Amezcua, quien se caracteriza de Santa, indicó que debido a que cada vez hay más expectativas por los recorridos, salen más niños, y por eso se agotaron las donaciones que se tuvieron con anterioridad, por lo que volvió a invitar a la sociedad a hacer donativos para los recorridos de la próxima semana.

En Constitución #558 se reciben los donativos de dulces, así como en Moto Toyis, en la avenida Benito Juárez Sur.

El 23 de diciembre es un día muy relevante, puesto que iniciarán actividades en el Hospital Regional con los niños internados, a quienes les llevarán dulces y estarán acompañados por el Patronato del Hospital. A las 5 de la tarde harán en-

trega de unas bicicletas a niños sordos, gracias a un donativo especial. Esta actividad será en la base de Santa, localizada en el autobaños de la avenida Constitución, frente a la Plaza San Fernando.

La última ruta comprende El Salatón, Mezcalito, La Albarrada, Torres Quintero y El Tívoli, explicó Toyis Amezcua, quien invitó a los interesados a sumarse a esta actividad.



Director Enrique Zárate Canseco / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Coordinador de Edición Mario Solís Espinosa / Sub Director Editorial Julio César Zamora Velasco / Los artículos son responsabilidad de quienes los firman.

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de la información: Carlos García Lemus. Responsable de editoriales: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de Reserva

Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima.

Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http: www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacida/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 130-132 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107 y 108 / DENUNCIA CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108 / Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com





CONTÁCTANOS

- (312) 31 3 63 00
- www.laguadalupana-casafuneral.com
- info@laguadalupanacasafuneral.com
- 1 La Guadalupana Casa Funeral

ESTAMOS CONTIGO.

Obituario Semanal

"Hay personas que se quedan en nuestro corazón, porque no pueden quedarse para siempre en nuestra vida"

- Srita. Betsabé Sinaí Torres Gómez
- Sra. Agustina de Jesús Ramos Sra. Alicia Muñoz Villalobos
- Sra. Carmen Anguiano Martínez
- Sra. Catalina Guzmán Medina
- Sra. Esperanza Guzmán Tabárez
- Sra. Esther Aguilar Vargas Sra. Etelvina Vázquez Maldonado
- Sra. Francisca Juárez Mata
- Sra. Josefina Romero Anguiano
- Sra. Julia Yáñez Barbosa
- Joven Víctor Hugo Ramos Izaguirre Sra. Laura Zulma Martínez Montes
- Sra. Lidia Hernández Ortiz
- Sra. María de Jesús López Estrada Sra. María del Carmen Ponce Covarrubias
- Sra. María Ramos Rodríguez
- Sra. Yessica Maleny De la Cruz González
- Sr. Antonio Ávalos
- Sr. Enrique Cruz Íñiguez
- Sr. Felipe Fernández Fuente
- Sr. Francisco Contreras Gabiño
- Sr. Isidro Valdivia Castro

Sr. Jesús Ramírez García

- Sr. J Jesús Urtiz Ávalos
- Sr. José Luis Ramos Sánchez
- Sr. Juan Martínez Hernández
- Sr. Luis Guillermo Quiñónez Lizardi
- Sr. Manuel Galván Ceballos Sr. Maurilio Velis Rivas
- Sr. Oracio Ángel Pérez Cadena
- Sr. Salvador Chávez Nieblas Sr. Salvador Ramírez Vázquez

Por siempre en nuestros corazones...

CDHEC: Deben atenderse necesidades de los Cereso

Hugo VELÁZQUEZ diente en el caso de los Ce-**ROQUE**

La Comisión de Derechos Humanos del Estado de Colima (CDHEC) ha estado al pendiente de la situación que guardan los Centros de Readaptación Social en el estado (Cereso), destacó el ombudsperson estatal, Roberto Ra-

Sin embargo, dijo que la complejidad que guardan no debe escapar a la atención de las autoridades estatales, para evitar que se conviertan en un problema social, más aquellos que ya han sido devorados por la mancha urbana.

"Hemos estado al pen- tos de motín que ha habido

reso, incluso emitimos una recomendación general en meses pasados, porque las personas privadas de su libertad referían que los alimentos no eran de calidad, eran en raciones mínimas; cuando hicimos la inspección nos dimos cuenta que tenían razón", comentó.

Señaló que hay muchas áreas de oportunidad en estos Centros a cargo del estado como salubridad, nutrición y porciones, que fue en ese sentido que emitieron la recomendación para que se subsanaran.

Con respecto a los conna-

en el año en esos espacios, Roberto Ramírez indicó que han acudido a esas situaciones para dar fe de lo sucedido y ver los motivos por los que se generan, pero principalmente que se atiendan esas causas para que no se repita.

"El tema de los Cereso es latente, se debe atender, porque representa un riesgo para la población y también para quienes están privadas de su libertad.

"En el caso del Cereso de Colima, nos podemos dar cuenta que ya se lo comió la ciudad, ya está en el corazón de la ciudad, entonces son los temas que se tienen que voltear a ver", apuntó.



Foto de Efraín Medina

TIEMPO DE REGALAR

Una gran afluencia de personas se registra en el centro de la ciudad, con motivo de las compras de Navidad. Las luces colocadas por el Ayuntamiento de Colima adornan la calle Madero.

Visita Indira rancho que emplea a 200 personas

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

La gobernadora Indira Vizcaíno Silva, acompañada del subsecretario de Desarrollo Rural, Jaime Sotelo García, realizó ayer un recorrido por el rancho Las Carmelitas,

ubicado en el municipio de

Son 340 hectáreas utilizadas para cultivar papaya y sandía, productos con calidad de exportación que suelen llegar a países como Estados Unidos, Canadá y Japón.

Durante el recorrido por

el rancho, que da empleo a cerca de 200 personas, la titular del Ejecutivo conoció el proceso de injerto que se le hace, sobre todo a la planta de sandía, para mejorar la calidad de exportación, en el que laboran alrededor de 90 mujeres.



Un estudio dirigido por investigadores de la Facultad de Medicina LKS de la Universidad de Hong Kong ha proporcionado la primera información sobre cómo la nueva variante preocupante del SARS-CoV-2, conocida como Ómicron, infecta las vías respiratorias humanas.

Estos investigadores han descubierto que Ómicron in-fecta y se multiplica 70 veces más rápido que la variante Delta y el SARS-CoV-2 original en los bronquios humanos, lo que puede explicar por qué Ómicron puede transmitirse más rápido entre los humanos que las variantes anteriores.

Sin embargo, su estudio también ha evidenciado que la infección de Ómicron en el pulmón es significativamente menor que la del SARS-CoV-2 original, lo que puede ser un indicador de una menor gravedad de la enfermedad.

Esta investigación se en-

cuentra actualmente en fase de revisión por pares para su publicación. Los científicos respon-

sables de este estudio, Michael Chan Chi-wai y John Nicholls, son pioneros en el uso de cultivos 'ex vivo' del tracto respiratorio para investigar muchas infecciones víricas emergentes desde 2007, como la gripe aviar y el coronavirus del Síndrome Respiratorio de Oriente Medio (MERS).

Ahora esta técnica se ha aplicado para entender por qué la variante Omicron puede diferir en la transmisión y la gravedad de la enfermedad de otras variantes del SARS-CoV-2.

Este método utiliza tejido pulmonar extraído para el tratamiento del pulmón, que normalmente se desecha, para investigar las enfermedades víricas del tracto res-

Chan y su equipo aislaron con éxito la variante Ómicron y utilizaron este modelo experimental para comparar la infección con el SARS-CoV-2 original de 2020, la variante Delta y la nueva variante. Descubrieron que Ómicron se replica más rápidamente que el virus SARS-CoV-2 original y la variante Delta en el bronquio humano.

A las 24 horas de la infección, la variante Ómicron se replicaba unas 70 veces más que la variante Delta y el virus SARS-CoV-2 original. En cambio, Ómicron se replicó con menos eficacia (más de 10 veces menos) en el tejido pulmonar humano que el virus original, lo que puede sugerir una menor gravedad de la enfermedad.

Chan puntualiza que la gravedad de la enfermedad en los seres humanos no está determinada únicamente por la replicación del virus, sino también por la respuesta inmunitaria del huésped a la infección, que puede dar lugar a una desregulación del sistema inmunitario innato, es decir, a una "tormenta de citoquinas".







Los casos que a continuación presentamos fueron atendidos por la Trabajadora Social de Cáritas Colima, se realizaron los trámites necesarios para corroborar la necesidad de las personas

1. Mujer adulto mayor pide apoyo para la compra de BOLSAS PARA COLOSTOMÍA, y material de curación (GASAS Y GUANTES DE LÁTEX). Hace unos meses se le realizó cirugía debido a complicaciones de su intestino, y necesita de estas bolsas para su tratamiento, cambiándolas constantemente. El costo total del paquete con 10 bolsas, es de \$930

2. Por parte de nuestro proyecto de NIÑOS, NIÑAS Y JÓVENES CON DISCAPACIDAD, tenemos el caso de una niña de 11 años con Parálisis Cerebral Infantil; su mamá pide apoyo para realizarle una RESONANCIA MAGNÉTICA cerebral bajo sedación, ya que la niña comenzó a convulsionar sin saber la causa, y necesitan de este estudio para continuar con su tratamiento. El costo de los estudios es de \$6,400. ¿Puedes apoyarlas?

CUALQUIER CANTIDAD QUE DONES NOS AYUDA MUCHO PARA COMPLETAR EL COSTO TOTAL. SE HA ESTADO RECIBIENDO INFORMACIÓN DE UN POSIBLE REBROTE DEL CORONAVIRUS; AUNQUE ESTEMOS VACUNADOS DEBEMOS SEGUIRNOS CUIDANDO. LAS NORMAS BÁSICAS SON: LÁVATE LAS MANOS FRECUENTEMENTE . EVITA TOCARTE NARIZ Y OJOS. USA CUBRE BOCAS, MANTÉN DISTANCIA SEGURA Y NO ASISTAS A EVENTOS MASIVOS.

Recuerda que contamos con recibos deducibles y podemos enviártelo por correo electrónico. JUNTOS PODEMOS MEJORAR LA SITUACIÓN DE LAS FAMILIAS MÁS VULNERABLES. SI TODOS NOS DAMOS LA MANO NO HABRÁ MANOS PIDIENDO PAN

Constitución #155, Colima, Col., C.P. 28000 - Tel. 314-47-16 Fax. 312-12-10 e-mail:caritascol@hotmail.com web: www.caritascolima.org

Foto de Hugo Velázquez Hoy termina el mercado de productos locales La Vendimia Bazar, organización civil que surge para apoyar a los emprendedores y empresarios locales. CIERRAN HOY CON CONCIERTO DE ROCK

Invitan a disfrutar y comprar productos locales en La Vendimia Bazar

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

Hoy cierra el mercado de productor locales La Vendimia Bazar, organización civil que surge para apoyar a los emprendedores y empresarios locales para generar una sinergia económica a favor de lo local.

Elena Dueñas, quien es parte de los organizadores de este concepto, comentó que La Vendimia Bazar es un espacio donde podrán encontrar el talento de colimenses emprendedores, los cuales comercializan sus productos. Indicó que desde hace 6

años esta organización fomenta el consumo local y consciente, apoyando a nuevos diseñadores y creando escenarios para dar a conocer a pequeños empresarios.

Esta ocasión es la terce-

ra edición que se realiza La Vendimia Bazar, desde el 18 y hasta el 19 de diciembre, en la que 120 emprendedores locales ofertarán sus productos en joyería, bebidas, ropa, comida, plantas de ornato, perfumería, postres, productos para mascotas, entre

Se ubica en el Jardín del Centro Cultural Horacio Cervantes, en la colonia Esmeralda Norte, en la confluencia de las calles Esmeralda, Obsidiana, Horacio Cervantes Ochoa y Diamante, de la capital del estado.

Para hoy abre a las 12 del día y cierra a las 8 de la no-

"Es una plataforma muy importante para dar a conocer sus productos y proyectos, poder comercializarlos y darse a conocer a muchas más personas para que consuman local", comentó.

Además, es un espacio de convivencia vecinal, familiar y todo el público, donde pueden pasear con sus mascotas, comer en el área de cocina de alta calidad y buen gusto, así como pasar ratos de esparcimiento y entretenimiento.

Ayer se realizó el evento de VeloCycling, donde se demostró los beneficios de entrenar esta actividad físicaaeróbica tipo spinning. Para hoy a las 6 de la tarde tendrá un concierto de rock con Los Monks.

Resaltó que La Vendimia Bazar contribuye y promueve el cuidado del medioambiente, así como el respeto a los derechos de los animales que son mascotas, por ello también promueven la adopción de mascotas en situación de calle o maltrato para mejorar sus condiciones de vida.

REPORTAJE

NOÉ GUERRA PIMENTEL

Diciembre y antes de la Revolución en Colima

ACE más de 100 años, nuestra entidad amanece al nuevo siglo con poco más de 65 mil habitantes, población que crece lenta; para 1909 había alcanzado los 76 mil 343 habitantes, distribuidos en dos ciudades, lo que era la capital Colima y Manzanillo, una sola Villa, la de Álvarez y cuatro pueblos: Comala, Coquimatlán, Ixtlahuacán y Tecomán. En aquel tiempo la capital del estado concentraba el 30 por ciento de la población y el resto se discibilidad de la concentrada el 30 por ciento de la población y el resto se discibilidad de la concentrada el 30 por ciento de la población y el resto se discibilidad de la concentrada el 30 por ciento de la población y el resto se discibilidad de la concentrada el 30 por ciento de la población y el resto se discibilidad de la concentrada el 30 por ciento de la población y el resto se discibilidad de la concentrada el 30 por ciento de la población y el resto se discibilidad de la concentrada el 30 por ciento de la población y el resto se discibilidad de la concentrada el 30 por ciento de la población y el resto se discibilidad de la concentrada el 30 por ciento de la población y el resto se discibilidad de la concentrada el 30 por ciento de la población y el resto se discibilidad de la concentrada el 30 por ciento de la población y el resto se discibilidad de la concentrada el 30 por ciento de la población y el resto se discibilidad de la concentrada el 30 por ciento de la población y el resto se discibilidad de la concentrada el 30 por ciento de la población y el resto se discibilidad de la concentrada el 30 por ciento de la población y el resto se discibilidad de la concentrada el 30 por ciento de la población y el resto se discibilidad de la concentrada el 30 por ciento de la población y el resto se discibilidad de la población y el resto se discibilidad de la concentrada el 30 por ciento de la población y el resto se discibilidad de la concentrada el 30 por ciento de la población y el resto se de la población y el resto se de la población y el resto de la tribuía en lo que se reconocía como la zona rural.

Colima entonces era rural dedicada la mayoría de la gente a labores del campo. Los latifundistas en aquel tiempo, entre extranjeros y criollos, eran quienes ocupaban todos los espacios del poder, tanto el económico como el político y el social del estado. En ese contexto Colima, ve venir la Revolución y, con ella, a sus dos principales iniciadores.

JOSÉ DE LA CRUZ PORFIRIO DÍAZ MORI

Ya había venido antes, andaba prófugo y aquí fue protegido por Julio García y Filomeno Bravo, quienes lo ocultaron en Villa de Álvarez y lo ayudaron a escapar por El Mamey, actual Minatitlán, era 1872 y su bandera el Plan de la Noria, cuyo lema fue "No reelección". Ya en 1908, el gobernador de Colima era Enrique O. de la Madrid, abuelo del expresidente Miguel de la Madrid Hurtado y del exgobernador Carlos de la Madrid Virgen. Ese año, el presidente Porfirio Díaz, reelecto en el cargo más de cinco veces, oficialmente vino a inaugurar el ferrocarril que ya vinculaba a Manzanillo con la Ciudad de México, vía Guadalajara.

Deduzco, por lo hechos posteriores, que la visita no fue de cortesía, ni sólo para inaugurar la conexión del ferrocarril y las obras y servicios complementarios; el puerto, aunque la historia oficial no lo refiere, era la principal motivación de su venida y fue para tratar de anexarlo a Jalisco, siendo gobernador (1903-1911) de allá otro colimense muy cercano al presidente, Miguel Ahumada Sauceda, quien venía en la comitiva presidencial que arribó a la ciudad de Co-

lima para inaugurar el tren de vía ancha el 12 de diciembre de 1908. Seguramente, si me permiten la conjetura, en el banquete ofrecido en Manzanillo fue donde se le hizo la "sugerencia" al Gobernador de Colima, quien, si no dijo no, sí reservó su respuesta, lo que provocó que el general diera por terminada la celebración y de inmediato ordenara el regreso, sin detenerse para la despedida oficial en la capital, por donde el convoy pasó de largo.

FRANCISCO IGNACIO MADERO GONZÁLEZ

Previo al levantamiento armado, casi un año antes, el iniciador de la guerra civil llamada Revolución Mexicana, Francisco I. Madero, vino a Colima, llegó acá —así lo afirma Ricardo B. Núñez, en texto *La Revolución en Colima*— y acompañado, entre otros, por Sara Pérez Romero, su esposa y su ayudante, Roque Estrada, arribó por tren el 27 de diciembre de 1909, proveniente de Guadalajara para hospedarse en el entonces Hotel Cosmopolita, propiedad de Ezequiel Campuzano y Concha Guerra. Venía promoviendo su libro *La Sucesión Presidencial*, aunque, como se colige, andaba en campaña por todo el país.

A otro día, el 28 de diciembre, luego de haberse entrevistado con Juan Ahumada, Luis G. Gaitán, Arcadio y Sixto de la Vega, Manuel F. Ochoa y Rufino Jiménez, al que nombró su representante estatal, el 28. realizó un improvisado mitin en el entônces barrio "El Rastrillo", en la actual esquina de 5 de Mayo con Nigromante. Al llamado "mártir de la democracia" y a sus seguidores el gobierno estatal cuyo gobernador, Enrique O. de la Madrid, no pasaba por su mejor momento, dados los acontecimientos del 14 de marzo



El presidente Porfirio Díaz y su comitiva.



Inauguración del ferrocarril en Colima.

pasado (El crimen de Los Tepames), les había negado tres espacios: El Teatro Hidalgo, el Jardín Núñez y el Jardín de la Libertad.

Fue otro Ricardo, Guzmán Nava, quien, con Rafael Tortajada, José Oscar Guedea y este servidor como testigos, allá por 1999, quien refirió que el mitin maderista en Colima se vio frustrado. A su decir, por versiones de su padre, Severiano Guzmán Moya, testigo presencial de aquel evento realizado en un ambiente de tensión y que al paso congregó a unas 150 personas, sufrió el acoso de la policía montada y de a pie. Por

eso, cuando Madero, trepado en una mesa empieza su arenga, de súbito suspende y salta del improvisado estrado tras escucharse tres golpes secos a su espalda, sin reparar que provenían del ruidoso anuncio de un birriero que, a golpe del lomo de cuchillo, vendía en su cajón de madera.

Así, a otro día, el 29 de diciembre de 1909, el "Apóstol de la democracia" nuevamente tomaba el tren, ahora a Manzanillo, de donde partiría el 31 siguiente con destino a Mazatlán, donde arribó el primer día de enero para cumplir con su destino.

ROGELIO PORTILLO **CEBALLOS**

De ayer y de ahora Noche y viaje de bodas

UANDO me casé estaba por cumplir 31 años y mi esposa tenía 26. Somos o provenimos, más o menos, de una situación social, educativa y económica similar. Nos conocimos en el trabajo, en una dependencia pública en la Ciudad de México. Cuando por primera vez la vi, me gustó.

Como me gustaba mucho, tanto por su hermosura y atractivo físico, como por sus innumerables cualidades que le fui descubriendo poco a poco, y dada mi seriedad, formalidad y timidez, no me era fácil "aventarme" completamente, aunque sí le hacía la lucha invitándola a salir cada vez que podía.

Estas invitaciones eran amablemente rechazadas porque, cosa que después descubrí, le atraía demasiado y pensaba que, si accedía pronto, podía no valorarla suficientemente. Después de algunas semanas y meses en donde nos "estudiamos" uno al otro, nos hicimos novios, aunque el noviazgo lo mantuvimos en secreto en la oficina en donde trabajábamos, para evitar chismes y habladurías.

Después de un bonito noviazgo con Rocío, y yo ya con el anillo próximo a dárselo, un buen día me pregunta a quemarropa: "¿Bueno Rogelio, y a qué le tiro contigo?". "¿Cómo que a qué le tiras, preciosa?", respondía añadiendo: "pues le estás tirando al puro blanco y ya le diste". Después, y aunque uno siempre se considera "verde", le propuse matrimonio entregándole el anillo. Luego vendría la boda, la iglesia, la fiesta y el viaje de bodas.

Mari, una amiga de nosotros, nos dijo unos días antes de la boda: "Les voy a regalar el costo de una noche en una suite del Hotel María Isabel, el del Ángel de la Independencia, para el día de su boda". Y así fue. Después del ajetreo de la boda, de los últimos detalles, de revisar el coche que utilizaríamos en el viaje de bodas, de estar en la iglesia, de saludar y atender parientes y amigos, de disfrutar de la fiesta, de brindar y bailar hasta la madrugada, nos despedimos de la familia e iniciamos nuestra noche de bodas dirigiéndonos a la suite que nos habían regalado.

Una vez instalados en ella y después de ponernos cómodos, me dijo mi flamante esposa: "Voy a avisar a mi casa que llegamos bien...". Respondí: "Bueno, pero no te tardes". Ella tomó el teléfono, marcó el número y por la conversación supuse que

había contestado un hermano muy desvelado. La conversación fue más o menos así: "Hola habla Rocío, ya llegamos al hotel, les habló para avisarles que llegamos bien...". Del otro lado el hermano le decía: "Qué bueno que hablas, pero por la hora y tu situación, ¿no tienes otra cosa más interesante que hacer?, ya no avises tanto". Efectivamente, aquella noche tuvimos una "cosa" muy interesante que hacer, misma que nos desveló

e iniciamos nuestro viaje de bodas hacia Morelia y Pátzcuaro. Como es natural en unos recién casados, está uno expuesto a contraer algún resfriado tanto porque usa uno, en la noche, menos ropa que de costumbre; porque se desvela; porque brinda con bebidas frías y hielitos a cada rato y, en mi caso, por los cambios de clima que experimentamos en el viaje.

todavía más, por lo que al día siguiente nos levantamos tarde

Aquel año, 1983, fue muy caluroso en el mes de mayo en que nos casamos. Por todo ello, ya en Pátzcuaro, mi garganta estaba afectada de fuerte faringitis. Así, caí en cama a los pocos días de mi boda. Recuerdo que llegó el doctor al cuarto del hotel en donde nos hospedábamos; me revisó, se dio cuenta de nuestra situación de recién casados y dijo: "le voy a recetar estas medicinas y me apena que estén recién casados pero, y se dirigió sólo a mí, diciendo: "Tendrá que descansar, ¿me escuchó bien señor?, dije descansar".

Así dejé de "funcionar", creo que uno o 2 días, me repuse y continuamos nuestro viaje de bodas hasta Colima y Manzanillo, disfrutando como pareja del amor que Dios nos dio y que nosotros nos esforzamos por conservar y mejorar. Continuará.

Efemérides

1883.- Natalicio de Antonio Caso, gran polemista, catedrático, filósofo y escritor.

1981.- El Volcán de Fuego de Colima produce una "explosión de cenizas en la parte superior del domo que bañó todos sus flacos" y volvió nuevamente a fluir lava "en bloques, en grandes cantidades, por el lado sur del cráter, mismas que llegaron hasta la base del edificio volcánico, liberando grandes cantidades de vapores en su continuo descenso".

20 de diciembre

1529.- Nuño Beltrán de Guzmán sale de México para iniciar la conquista del Occidente de la Nueva España.

1810.- Aparece en Guadalajara, El Despertador Americano,

periódico de la Independencia.

1969.- El Ballet Folklórico de Villa de Álvarez inicia sus actividades, bajo la dirección de su fundador, Manuel Hernández Luna. Destacan sus actuaciones de danza latinoamericana, mexicana, festival de música, poesía y bailables de la Revolución.

21 de diciembre

1527.- Se funda el Obispado de México. Su primer obispo fue el franciscano fray Juan de Zumárraga, gran defensor de

1530.- Se inicia la construcción de la Catedral de la Ciudad de México.

1884.- A iniciativa del señor Tomás Aguilar Gudiño, es fundada la fábrica de jabón "La Casa Blanca", en la ciudad

1918.- Fallecen las dos primeras víctimas de la influenza es-

pañola, en la ciudad de Colima. Diez personas más murieron en el Hospital Civil, el 30 de diciembre. En pueblos y rancherías de la región se registraron muchas defunciones, causando pánico y desolación. Se carecía de médicos y medicinas para afrontar esa pandemia, ocasionada por la Segunda Guerra Mundial.

1958.- Se coloca la primera piedra del Seminario de El Cóbano, municipio de Cuauhtémoc.

22 de diciembre

Día del Agente de Tránsito. Aniversario del fusilamiento de don José María Morelos

y Pavón, en 1815. Se iza la Bandera Nacional a media asta. 1975.- Se publica la Ley de Protección al Consumidor.

23 de diciembre

1863.- Se comprueba el rescate de monedas y joyas por un valor de 429 mil dólares, de un total de un millón 500 mil dólares en oro, del tesoro que llevaba a bordo el vapor nortea-mericano "Puerta de Oro", cuando se incendió frente a Playa de Oro, el 27 de julio de 1862.

1927.- Se crea la Escuela Dental de Colima, bajo la dirección del doctor Adriano J. Márquez, la cual funcionó hasta el 17 de octubre de 1932. En ese plantel se titularon varios cirujanos dentistas, entre ellos, el director Márquez.

1952.- El Congreso local crea la medalla "Rey de Coliman", para aquellos ciudadanos que por su talento y por su patriotismo se han hecho acreedores a la gratitud popular.

24 de diciembre

1857.- El Congreso del Estado de Colima rechaza el Plan de Tacubaya proclamado por el general Félix Zuloaga y apoyado por el propio presidente Comonfort. El objetivo de ese plan era suprimir la Constitución que habían jurado cumplir recientemente. 1858.- Miramón y su ejército entran a la ciudad de Colima,

y se ordena el fusilamiento del secretario de Gobierno, licenciado Daniel Larios. El día 26, Miramón nombra comandante militar de la plaza al general José María Moreno.

1880.- Se funda el periódico local *El Ferrocarril*. 1943.- Sangrienta Nochebuena y Navidad en Manzanillo cuando la policía municipal trata de aprehender por homicidio a Nicolás Rivera, administrador del Hotel Colonial y originario de El Grullo, Jalisco. Este peliculesco episodio concluye 30 horas después, cuando Rivera se suicida con la última bala de su pistola. El pueblo porteño

registra el suceso a la usanza tradicional, con un corrido popular. 1961.- La señora María Luisa Gaytán de Gaytán, regidora del Ayuntamiento de Villa de Álvarez, entrega a la presidenta municipal, Martha Dueñas González, una presea que le otorgan los sectores sociales del municipio, por su destaca actuación en el trienio 1959-1961. A esta distinguida dama villalvarense le correspondió ser la primera alcaldesa del estado de Colima.

25 de diciembre

Navidad, día en que se celebra la natividad de Jesucristo. Fecha que representa la confraternidad universal de los pueblos cristianos, establecida por el obispo Romano Liberio (año 354); coincide con el Solsticio de Invierno y es simbolizado por el árbol, el pesebre, Santa Claus, villancicos, comidas especiales, misa de gallo, piñatas y fin de las posadas.

1878.- Es fusilado en "Potrero Grande" (Minatitlán), el ex gobernador general Filomeno Bravo, por haberse alzado con un grupo de armados. Último gobernador del periodo de la Reforma. 1948.- El Asilo de Ancianos, promovido por un comité de damas

colimenses, es inaugurado por el gobernador Manuel Gudiño, en el edificio que ocupó primero la Fábrica de Hilados y Tejidos "La Armonía", y después una Escuela Técnica con Internado.

(Tomado del libro Efemérides de Colima y de México, del profesor Juan Oseguera Velázquez).





Balam Bartolomé o la vida responsable de la imaginación

S la mañana de un verano intenso frente a uno de los afluentes al río la Lumbre en Comala, el misterioso territorio de Pedro Páramo que en este Comala real es un hermoso pueblo amable y festivo.

Las casas de las calles centrales lucen con intensidad el color blanco, y al mediodía laceran levemente la mirada. Son las 10 de la mañana, el ambiente debe templar unos 24 grados centígrados, pero la humedad deja una sensación de 40 grados de festiva humedad.

Converso con Balam Bartolomé, el artista que ha creado *Objeto ritual estacional (primavera verano)*, una pieza rebosante ironía: aguacates marca Loui Vuitton.

No hace mucho tiempo, cerca de estas tierras imaginadas por Juan Rulfo, entre Michoacán y Colima, las corporaciones de seguridad nacional calculaban las ganancias del narcotráfico por el cultivo de aguacate en 17 millones de pesos anuales (cerca de 900 mil dólares) en detrimento de más de 25 mil familias de campesinos que han perdido seis mil hectáreas de cultivos desde el 2018, cuando la cosecha de aguacate adquirió el estatus de ganancia ilegal del narcotráfico.

Forzados por el narcotráfico, los campesinos de Michoacán y del Sur de Colima cultivan aguacate de la variedad Hass, genéticamente alterable para robustecer más pulpa a menor altura, en menos tiempo de cosecha. La injerencia bipolítica del narcotráfico en la agricultura regional especula en esa economía.

México es el principal exportador de aguacate a los Estados Unidos de Norteamérica, pero en nuestros mercados y centros comerciales un kilo de aguacate alcanza 90 pesos y promedia 40, en un país donde el salario mínimo es de 140 pesos. Me sorprende la atención de Balam Bartolomé en la disposición de la mesa.

Cuidadoso, sostiene los avíos y los observa, mientras habla de un amigo escultor dedicado a diseñar utensilios en madera y acero: largas cucharas para platos especiales, cuchillos de doble filo para cortes de carne, tenedores expertos en capturar ostras...

El clima avanza y nos remite a una sauna permanente. Ligera corre el agua el río La Lumbre, palinodia de sí, reflejo de la frescura del verano: un hilo líquido entre piedras ardientes.

Buena parte del trabajo artístico de Balam Bartolomé se origina en sus reflexiones sobre la comida, ceremonia

y alimento. Principio de la cultura, las civilizaciones comenzaron con el ritual de la cosecha. Ahí fecundaron las primeras ideas sobre el trabajo, hipótesis del crecimiento: acumular alimentos como forma de economía.

Para su cultivo se forjaron herramientas primitivas. Alrededor del alimento se instituyeron las primeras comunidades, seducidas por la posibilidad de saciar los demonios del hambre. En esa fantasía rupestre la imaginación primitiva poetizó sus mitos.

A diferencia de la mayoría de los artistas de su generación, en el discurso artístico de Balam Bartolomé es evidente una tensión antropológica antes que conceptual. Su atención en las costumbres vecinales, su interés por los oficios locales, las observaciones sobre las relaciones sociales de su entorno, son analizados en su trabajo artístico en un ensamble reflexivo entre celebración lírica, narrativa histórica y descripción razonada de los breves rituales de la vida cotidiana. Un gran dibujante con patente de escultor.

Forzados por el narcotráfico, los campesinos de Michoacán y del Sur de Colimacultivan aguacate de la variedad Hass, genéticamente alterable para robustecer más pulpa a menor altura, en menos tiempo de cosecha. La injerencia bipolítica del narcotráfico en la agricultura regional especula en esa economía.

MA. EUGENIA GONZÁLEZ PEREYRA*

Innovemos algo ¡Ya! El fulano

ADA día es un regalo y una Caja de Pandora. En todos lados podemos encontrarnos a Dios disfrazado de oportunidad, ya sea en una tienda, en la fila de servicios o en algún café, lo más seguro es que nos encontremos con personas con quienes descubrir dicha oportunidad, pero si no permitimos que dicho encuentro florezca, entonces esa persona sentada a tu lado sólo será el fulano que sin que tú sepas quién es, estuvo en el mismo lugar que tú.

Es probable que nunca lleguemos a saber quién era ni a que se dedicaba, menos conoceremos del cómo pensaba ni lo que esperaba de la vida, y es que si nosotros no hacemos por conocer al otro, o si no nos abrimos a permitir que la coincidencia se transforme en conocimiento, pues nos quedaremos así, sin haberlo conocido y habremos dejado de mirar la oportunidad.

Sí, ya sé que debemos cuidarnos de los extraños, pero si lo notas, vivimos una sociedad que no se detiene a mirar con quién viaja ni con quiénes comparte el vivir. Porque una cosa es cuidarse de los extraños y otra muy diferente es evitar todo contacto. ¿Cómo podemos saber si no lo tratamos? De alguna manera este enajenamiento virtual, moral, espiritual y emocional, nos tiene consumiendo, produciendo y aislados.

Y si Dios fuera la oportunidad, cada vez que damos por hecho algo sin mirar ni analizar, estaremos ignorando el amor que Dios en formato de aprendizaje nos quiere entregar. Sólo en el trato continuado es como podremos descubrir y aprender del otro, conocer que es aquello que nos toca darles a los otros. A veces en nosotros está la oportunidad del otro, a veces será sólo una sonrisa lo que nos toque entregarles; a veces se tratará de compartir juntos un buen tramo de la vida.

Es claro que antes de entregar toda la confianza nos toca ahondar en el otro, observarlo y de a pocos ir confiando, pero si nos cerramos, hundidos en los audífonos, nos iremos quedando aislados, en soledad, que no es lo mismo que a solas. Dejaremos a Dios fuera de la fórmula y al no conocerle no sabemos del amor que nos tiene. ¡Sí!, el miedo a conocer más allá de las creencias limitantes nos tiene enfrascados.

Sé de personas que de tan solo escuchar las palabras Biblia, terapia o Dios, alertan sus fusiles, se ponen en guardia y se cierran a toda frase o disertación. Así es como también vamos por la vida, dando por bueno lo que nos dicen sin cuestionarlo, sin conocerlo, de tal suerte que no nos hacemos responsables creyendo ser libres; nos dicen que algo es pecado y sin cuestionarlo lo asumimos como válido, sin escrudiñar entre las letras para descubrir que ahí no decía así.

Damos por hecho que alguien es ladrón porque lo dicen muchos, pero no nos tomamos la molestia de investigar ni de aprender a tener decisión, y por supuesto que mucho menos nos adentramos a poder externar nuestra opinión. Preferimos hacer y ser lo que nos dicen que seamos, en un anhelo por ser aceptados, nos olvidamos de crear un ser consciente y nos hacemos masa reactiva, más no pensante y menso amante.

Estamos a días de que se conmemore el nacimiento del hombre cuyo amor por nosotros fue más allá de lo cualquiera pudo hacer. El nacimiento de quien nos vino a mostrar que es en el amar en donde está la verdad. El nacimiento de quien nos mostró que sí se puede ser conforme a la creación.

Navidad es una fiesta de luces, cosechas y esperanzas. Es tiempo de reunirnos y de conocer al Dios, al Creador que habita en cada uno de nosotros. Toca que te gires a ver a Dios que está a tu lado; es tiempo de que busques conocerlo, está en ti y en los demás, en su creación. Nuestra comprensión de él está en pañales, y nos toca crecerlo. Esta Navidad quiero que el Niño Dios nazca en nuestro corazón, deseo que nos surja la consciencia y el amor hecho amar, que podamos juntos hacer algo más, porque es tiempo de que innovemos algo ¡Ya!

*Terapeuta psicoemocional

Citas para asesoría y terapia presencial y online: innovemosalgoya@gmail.com

Esta Navidad quiero que el Niño Dios nazca en nuestro corazón, deseo que nos surja la consciencia y el amor hecho amar, que podamos juntos hacer algo más, porque es tiempo de que innovemos algo ¡Ya!

Daño colateral

Cartón de Robi





La palabra del domingo Bendita tú entre las mujeres

A noche del 24 de diciembre es Noche Buena. Celebramos jubilosos el nacimiento de Jesús, el hijo de Dios que se hizo hombre para salvarnos. Jesús es el Mesías prometido que era esperado desde miles de años y por millones de personas. Sin embargo, todo estaba suspendido, pendiente de la aceptación de una mujer hebrea, llamada María.

El ángel Gabriel fue escogido por Dios para llevar el mensaje a María. Un mensaje a la vez tierno y aterrador. El creador del universo le pedía permiso para que el verbo de Dios se encarnara en su seno virginal por obra del Espíritu Santo. María respondió: "Hágase en mí, según tu palabra". El sí de María estremeció a los infiernos, despojó a los cielos "y el verbo se hizo carne y habitó entre nosotros". Misterio insondable en que se juntan la omnipotencia de Dios y el amor de María.

La virgen María no se quedó encerrada, sino que lo primero que hizo fue servir. El Evangelio de este domingo nos dice que María se encaminó presurosa a un pueblo de las montañas de Judea para ayudar a su prima Isabel que estaba embarazada, esperando el nacimiento de su hijo Juan, que iba a ser Juan el Bautista, el precursor de Jesús.

En cuanto Isabel oyó el saludo de María, la criatura saltó en su seno, quedó llena del Espíritu Santo y exclamó:

"Bendita tú entre las mujeres y bendito el fruto de tu vientre. ¿Quién soy yo, para que la madre de mi Señor venga a verme? Dichosa tú que has creído, porque se cumplirá cuanto te fue anunciado de parte del Señor".

Jesús inauguró, con María su madre, un tiempo nuevo para la humanidad. Nuevos horizontes para la fe, la esperanza, el amor, rumbo a la felicidad eterna con Dios. En nuestros días, Juan el Bautista sigue llamando a los soñadores inquietos y a nosotros los pobres pecadores: "¡Enderecen sus caminos!". De esta manera, por la gracia de Dios, en esta Navidad vamos a pensar con más profundidad. Vamos a nacer a una vida nueva.

Navidad, tiempo de abrir la mente y el corazón a la oración, a la intimidad con Jesús en la Eucaristía. Esa noche, las serpentinas, la música, los vinos, las luces, no nos impedirán asombrarnos del prodigio de un Dios que se hizo hombre por amor al hombre. Esta Navidad no será un mero recuerdo romántico, dulzón, sino un cambio fuerte, decidido, para amar y servir a Dios y a nuestro prójimo.

Amigo(a): Vayamos al encuentro de Jesús, conducidos por María, Madre de Dios y madre nuestra. Que la Noche Buena sea la mejor de tus noches y tus días. Gózala intensamente con tu familia.

El ángel Gabriel fue escogido por Dios para llevar el mensaje a María. Un mensaje a la vez tierno y aterrador. El creador del universo le pedía permiso para que el verbo de Dios se encarnara en su seno virginal por obra del Espíritu Santo. María respondió: "Hágase en mí, según tu palabra". El sí de María estremeció a los infiernos, despojó a los cielos "y el verbo se hizo carne y habitó entre nosotros". Misterio insondable en que se juntan la omnipotencia de Dios y el amor de María.

NACIONAL





LA ÚLTIMA DEL AÑO

Realiza Presidente gira para supervisar Tren Maya

Lo hizo en compañía del gobernador de Yucatán, Mauricio Vila (PAN)

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente Andrés Manuel López Obrador inició ayer su última gira del año y en la que se dedicó a supervisar los avances del Tren Maya, una de las obras insignias de su gobier-

En compañía del gobernador de

EL UNIVERSAL Yucatán, Mauricio Vila (PAN), el titular del Ejecutivo federal supervisó ayer por la mañana el tramo del Tren Maya que se construye en esta

> En su cuenta de Twitter, el Gobernador detalló que se revisó el avance que presenta el proyecto ferroviario en su tramo 3 que va de Calkini a Izamal, y destacó que

esta obra impulsará la reactivación económica y turística, además de la creación de empleos.

"Me dio mucho gusto recibir una vez más en Yucatán al presidente Andrés Manuel López Obrador. Dimos seguimiento al proyecto del Tren Maya y revisamos los avances del tramo 3 Calkini-Izamal de esta importante obra que impul-

Foto Internet Andrés Manuel López Obrador inició ayer su última gira del año y supervisó los avances del Tren Maya, en compañía del gobernador

sa la reactivación económica y turística y la generación de empleos", escribió el Mandatario local en la red social.

El pasado viernes, en su conferencia de prensa matutina en Villahermosa, Tabasco, el presidente López Obrador informó que este fin de semana realizaría su última gira

de Yucatán, Mauricio Vila (PAN).

del año y la dedicaría a supervisar los avances del Tren Maya.

"Esta es la última gira de este año, vamos, vamos hoy a la supervisión del Tren Maya hasta el domingo (hoy) y ya regresamos a México el domingo para estar el lunes en la conferencia, pero ya no hay otras giras", indicó.

AMLO Y MAURICIO VILA REFRENDAN DISPOSICION EN BENEFICIO DE YUCATAN

En el encuentro realizado en la Base Aérea Militar Número 8, Vila Dosal recibió al jefe del Ejecutivo federal, junto con los titulares de las Secretarías de la Defensa Nacional, general de división Luis Crescencio Sandoval González, y de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, así como los directores del Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Rogelio Jiménez Pons, y del Instituto Nacional de Antropología e Historia, Diego Prieto Hernández, con quienes estuvo evaluando

el avance que presenta la obra en el estado.

En esa reunión, el Gobernador y López Obrador acordaron continuar trabajando en coordinación en éste y otros proyectos de infraestructura que generan desarrollo y oportunidades para las familias yucatecas.

Vila Dosal y el Mandatario federal refrendaron su disposición de mantener abierta la comunicación para impulsar acciones y esquemas que se traduzcan en beneficios para

la entidad.

El Presidente realizó un sobrevuelo de supervisión del Tramo 4 del Tren Maya, que va de Izamal a Cancún, ciudad donde continuará su agenda de trabajo por el sureste del país.

EN NY

Destapan

departamentos

millonarios

de Gertz Manero

CIUDAD DE MÉXICO.- Una in-

vestigación realizada por la cadena

televisiva estadounidense en español,

Univision, a las propiedades del fiscal

mexicano, Alejandro Gertz Manero,

destapó dos propiedades en Estados

Unidos, las cuales se sumarían a las

reveladas recientemente por publica-

cuentra en Nueva York, en un edifi-

cio art deco de la Quinta Avenida con

vista al Central Park; se trata de un

apartamento adquirido en 2012 por

cerca de la Quinta Avenida, en 1 East,

otra propiedad por 1.1 millones de

dólares en 2007, cuando aún se des-

empeñaba como presidente de la Fe-

66th Street, frente a Central Park.

De acuerdo a la investigación de Univision, el apartamento se ubica

De igual manera, en Santa Mónica, California, el funcionario adquirió

Una de estas propiedades se en-

ciones mexicanas.

2.4 millones de dólares.

EL UNIVERSAL

EBRARD

Democracia del INE se desmorona

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- Tras suspender el proceso de revocación de mandato por parte del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, señaló que el discurso del organismo para defender la democracia "se desmorona".

También señaló que posponer dicho ejercicio "busca evitar que en esa consulta se confirme la alta aprobación del presidente López Obrador.

'Posponer la revocación de mandato busca evitar que en esa consulta se confirme la alta aprobación del presidente López Obrador. Prevalece un cálculo político. El discurso desde el INE de defender la democracia se desmorona. Ojalá recapaciten. A nadie conviene", escribió el secretario en su cuenta de Twitter.

El pasado viernes, en sesión extraordinaria, el INE, de manera divida, determinó posponer temporalmente el ejercicio hasta que se cuente con el presupuesto suficiente.

Los integrantes del INE determinaron aplazar la revocación de mandato que se realizaría en abril en caso de juntar las firmas necesarias, lo anterior, pese a que se manejó la posibilidad de instalar un menor número de casillas de las establecidas por la ley, así como otras consideraciones a fin de reducir los costos del ejercicio.

ULTIMAS 24 HORAS

Registra México 2 mil 530 nuevos contagios

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- A causa del Covid-19, durante las últimas horas fallecieron 268 personas, de acuerdo con la Secretaría de Salud que, en su reporte diario, reportó 2 mil 530 contagios.

A la fecha, según la dependencia, México contabiliza 3 millones $932\ mil\ 545\ casos\ y\ 297\ mil\ 835$ muertes por Covid-19.

El informe precisa que las entidades que acumulan el mayor número de casos confirmados acumulados son: Ciudad de México, Estado de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, Tabasco, Puebla, Veracruz, Sonora y San Luis Potosí, que en conjunto conforman el 65 por ciento de todos los casos

acumulados registrados en el país. Agrega que la tasa de casos activos por cada 100 mil habitantes se registra en Baja California, Baja California Sur, Chihuahua, Sonora, Aguascalientes, Coahuila, Guanajuato, Ciudad de Mé-

De acuerdo con la Universidad Johns Hopkins, México se mantiene como el cuarto país con más muertes por Covid-19 y está antecedido por Estados Unidos, Brasil e India.

xico, San Luis Potosí y Durango.





Fotos Internet

En enero de este año se registró la masacre de Camargo, en la que 19 personas, 16 de ellas migrantes quatemaltecas, fueron halladas calcinadas, y en diciembre ocurrió la tragedia en Chiapas que cobró la vida de 56 migrantes.

SENALAN ORGANIZACIONES

El 2021, año negro para los migrantes en México

CIUDAD DE MÉXICO.- El año 2021 es un año negro, negativo, de retrocesos en México con masacres como la de Camargo, tragedias y accidentes como el reciente en Chiapas y una creciente militarización de la ruta migratoria, desaparecidos, violaciones y extorsiones, destacaron organizaciones no guberna-

"Hoy (ayer), en el Día Internacional de las Personas Migrantes, queremos alzar la voz por todas y todos aquellos que dejan atrás sus hogares, ya sea en busca de un futuro mejor o porque se ven forzados por la inseguridad, la violencia, la pobreza, la falta de oportunidades, el cambio climático o cualquier otra causa, y decir: No están solas ni solos y migrar es un derecho humano. Y a las autoridades de México y Centroamérica: #NoSeamosElMuro".

La Fundación para la Justicia y una veintena de organizaciones expusieron que el afán de contener la migración hacia Estados Unidos, el gobierno de ese país, así como los de México, Honduras, Guatemala, El Salvador y otros países latinoamericanos están endureciendo y militarizando las políticas migratorias, sin medir el costo humano de estas medidas.

Consiguiendo con ello que la frontera entre Estados Unidos y México sea ya reconocida como "la

más letal del mundo". El resultado de esto se pinta con números rojos: el año inició y termina con tragedias que involucran a personas migrantes y son reflejo y consecuencia de políticas migratorias fallidas y de la corrupción que sigue siendo una realidad intocada:

Enero: Masacre de Camargo, en la cual 19 personas –16 de ellas eran migrantes guatemaltecasfueron halladas calcinadas y donde ha quedado claro el involucramiento de agentes tanto policiales como

migratorios. Diciembre: Tragedia en Chiapas que cobró la vida de 56 personas migrantes y otras muchas resultaron lesionadas, tras volcar el tráiler en el que eran transportadas en

condiciones de hacinamiento. Esas son las tragedias más visibles de 2021, pero no hay que olvidar que la tragedia que viven las personas migrantes es dolorosamente cotidiana y muchas veces

Desaparición, ejecución, extorsión, violación, tortura, son algunas de las tantas vejaciones y violaciones a sus Derechos Humanos; sin que las autoridades de los países de origen, destino y trayecto respondan por ello ni hagan algo para

También recordemos que el tráfico ilícito de personas migrantes, como uno de los negocios más lucrativos, no sería posible sin la participación o tolerancia de las autoridades; ni perdurará si cumplieran con sus obligaciones de prevención e investigación.

Por el contrario, la Fiscalía General de la República ha perpetrado una impunidad sistémica que cimienta las bases de ese flagelo hu-

La impunidad en el país es casi absoluta, como lo constató el Comité de Naciones Unidas contra las Desapariciones Forzadas, en su reciente visita a México.

Los gobiernos de la región deben coordinarse para diseñar e implementar políticas públicas, que permitan una migración respetando principios internacionales de humanidad, el derecho al asilo, a la no devolución y cumplir los compromisos internacionales asumidos en el Pacto Global para la Migra-

deración Mexicana de Instituciones de Educación Superior, A.C. En entrevista para Univisión, Alejandro Gertz Manero informó que la propiedad en Nueva York fue declarada al fisco mexicano y a la Secretaría de la Función Pública; también afirmó que la propiedad de California "está perfectamente registrada"; no obstante, no aclaró si fue declarada o

> Dichas propiedades, así como algunas más, podrían ser investigadas en México, luego de que medios mexicanos publicaron sobre el presunto enriquecimiento injustificado de Gertz Manero y de Santiago Nieto, quien recientemente presentó su renuncia para dejar de ser el director de

no a las autoridades tributarias mexi-

la Unidad de Inteligencia Financiera. Tras las publicaciones de los medios, el presidente Andrés Manuel López Obrador ordenó realizar una de estas investigaciones, pues dijo considerar honestos a ambos funcionarios.

'Que se haga la investigación sobre lo de Santiago Nieto y lo del Fiscal, porque parece que el Reforma la trae contra Santiago y El Universal contra el Fiscal", dijo López Obrador.

Sin embargo, el presidente López Obrador no fue el único en solicitar una investigación, ya que la UIF, mediante un oficio confidencial enviado a varios bancos en México, pidió que se entregaran los documentos de 79 personas, entre quienes se encuentran Alejandro y Federico Gertz Manero, hermano del Fiscal, según lo señaló la columnista del diario Reforma, Peniley Ramírez.

Otro nombre que se encontró en la lista fue el del exasesor legal de López Obrador, Julio Scherer.

La fortuna de Alejandro Gertz, de 81 años, ha sido centro de atención luego de que el pasado 6 de diciembre, El Gran Diario de México reveló que el funcionario compró 122 automóviles entre 2014 y 2015, entre ellos varios Mercedes Benz y un Rolls-

Piden a AMLO cesar los ataques contra el INE

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente del Partido Acción Nacional, Marko Cortés Mendoza, respaldó la decisión del Instituto Nacional Electoral (INE) de aplazar la consulta de revocación de mandato y llamó al presidente Andrés Manuel López Obrador y al partido Morena a que cesen los ataques y se respete la autonomía constitucional del

"Deben admitir que nadie está obligado a lo imposible, sobre todo porque fueron los diputados morenistas quienes le quitaron al INE el dinero para la supuesta revocación del mandato", dijo.

También señaló que "el asedio al INE al culparlo por el previsible fracaso de la consulta armada por Morena, además de ocultar el cochinero en la recolección de firmas, donde no tuvieron empacho en presentar credenciales de difuntos e

identificaciones con fotos de perros y otras mascotas".

Y agregó que la consulta es la expresión más clara de la adicción presidencial al incienso y del culto a la personalidad, pues desde el origen, desvirtuaron el mandato constitucional, convirtiendo la "revocación" en "ratificación".

"No es una demanda del pueblo, es un ejercicio de manipulación de la opinión pública a cargo de los cortesanos del presidente", expresó.



Tifón en Filipinas deja al menos 31 muertos

En su punto más fuerte, los vientos sostenidos alcanzaron 195 kilómetros por hora

AGENCIAS

MANILA, FILIPINAS.- Un poderoso tifón dejó al menos 31 muertos, destruyó la red eléctrica y las comunicaciones en provincias enteras, y provocó una destrucción generalizada, principalmente en el centro de Filipinas, dijeron las autoridades ayer.

El tifón Rai pasó el viernes por la noche en el Mar del Sur de China después de arrasar las provincias de las islas centrales y del sur, donde más de 300 mil personas fueron evacuadas a un lugar segu-

En su punto más fuerte, los

vientos sostenidos de Rai alcanzaron 195 kilómetros por hora, con ráfagas de hasta 270 km/h, una de las más poderosas en los últimos años en golpear el archipiélago del sudeste asiático propenso a desastres, que se encuentra entre el Océano Pacífico y el Mar del Sur

El tifón azotó la costa sureste del país el jueves, pero el alcance de las víctimas y la destrucción permaneció incierto 2 días después porque provincias enteras se quedaron sin electricidad y conexión de telefonía celular.

La agencia nacional encargada de responder a los desastres infor-



El tifón Rai dejó al menos 31 muertos, destruyó la red eléctrica y las comunicaciones en provincias enteras de Filipinas.

mó de al menos 31 muertos, mucho de ellos tras ser golpeados por árboles.

Las autoridades de las islas Dinagat, una de las primeras provincias azotadas por los feroces vientos del tifón, permanecían aisladas

ayer debido a la caída de las líneas eléctricas y de las comunicaciones.

La gobernadora, Arlene Bagao, informó en el sitio web de la provincia que la entidad de alrededor de 180 mil habitantes "había sido arrasada". Pidió comida.

agua, refugios temporales, combustible, kits de higiene y suministros médicos. Dijo que hasta ahora sólo se han reportado unas pocas víctimas en la capital, porque otras ciudades permanecen

POR CRISIS ECONÓMICA

Funcionarios talibanes piden ayuda a comunidad internacional

Los comentarios subrayaron el intento del nuevo gobierno para comprometerse con la comunidad mundial, 4 meses después de que tomaron el poder en Kabul

AGENCIAS

KABUL, AFGANISTÁN.- Funcionarios talibanes de alto rango pidieron ayer ayuda a la comunidad internacional para combatir una crisis económica cada vez más profunda que ha generado temores de otro éxodo de refugiados desde Afganistán.

Los comentarios subrayaron el intento del nuevo gobierno talibán para comprometerse con la comunidad mundial, 4 meses después de que tomaron el poder en Kabul.

El viceministro de Relaciones Exteriores del movimiento, Sher Mohammad Abbas Stanikzai, dijo que es responsabilidad de países como Estados Unidos, que han bloqueado miles de millones de dólares en reservas del Banco Central, ayudar a Afganistán a recuperarse después de décadas de

"El impacto de los fondos congelados es en la gente común y no en las autoridades", dijo en una conferencia de la ONU, a la que asistieron representantes de la Ôrganización Internacional para las Migraciones (OIM) y ACNUR, la organización de Naciones Unidas para los refugiados.

Los organismos de la ONU estiman que millones de afganos podrían pasar hambre durante el invierno sin ayuda urgente, pero la liberación de fondos se ha visto obstaculizada por la falta de voluntad internacional para comprometerse directamente con los

talibanes, en parte debido a la preocupación por los derechos de las mujeres y la inclusión política.

La abrupta retirada de la ayuda exterior tras la llegada al poder de los talibanes ha llevado a la frágil economía de Afganistán al borde del colapso. Millones de personas están sin trabajo y el sistema bancario funciona parcialmente.

"Si la situación política y económica no cambia, habrá más migración", dijo Stanikzai.

Estados Unidos ha emitido una guía que permitiría las remesas personales en efectivo a Afganistán, pero no ha cedido en su negativa a liberar los 9 mil millones de dólares en reservas del banco central o levantar las sanciones a varios líderes talibanes.



Foto Internet

El gobernador de Texas, Greg Abbott, comenzó la construcción de su propio muro en la frontera con México, y criticó al Gobierno Federal por no hacer "lo suficiente" para detener la inmigración clandestina.

Inicia Texas construcción de su propio muro

AGENCIAS

DALLAS, E.U.A.- Texas comenzó la construcción de su propio muro en la frontera con México, dijo ayer su gobernador, el republicano Greg Abbott, quien criticó al Gobierno Federal por no hacer lo suficiente para detener la inmigración clandestina.

"Texas está dando un auténtico paso sin precedentes en el país", dijo Abbott en una conferencia de prensa, "con la construcción de un muro en nuestra frontera para asegurar y salvaguardar la soberanía de Estados Unidos, así como la de

nuestro propio estado".

Agregó que se trata de una medida "necesaria por una única razón: la administración Biden no ha cumplido con su trabajo", dijo Abbott desde Rio Grande City, frente a una grúa y barras de acero.

El Gobernador, que tiene ambiciones más allá de las fronteras de su estado, denunció las "consecuencias mortales" de la política del presidente demócrata Joe Biden.

'Este muro fronterizo que ven detrás de nosotros es una réplica del muro fronterizo que erigió el presidente Trump. Mismo material, mismo concepto", agregó.

La construcción de un muro en la frontera entre México y Estados Unidos fue una de las principales promesas de campaña de Donald Trump en la carrera presidencial de

Durante su mandato (2017-2021), Trump construyó algunos tramos, pero Biden detuvo los tra-

Abbott aseguró a Fox News que su estado pudo avanzar "rápido" con la construcción, pues tiene lugar en terrenos bajo la jurisdicción de Texas o que son propiedad de terratenientes "que están (...) hartos de la administración Biden".

Protestan en Barcelona en defensa de su modelo lingüístico

"Ahora y siempre, la escuela en catalán", fue el lema con el que partidos independentistas, sindicatos y plataformas educativas vinculadas al nacionalismo catalán salieron a las calles

AGENCIAS

BARCELONA, ESPAÑA.- Decenas de miles de personas participaron en una manifestación en Barcelona en defensa de su modelo lingüístico y en contra de las sentencias del Tribunal Superior de Justicia de Cataluña y del Tribunal Supremo español, que les obliga a respetar la cuota del 25 por ciento de las clases en español del sistema educativo público.

"Ahora y siempre, la escuela en catalán", fue el lema con el que los partidos independentistas, los sindicatos y las plataformas educativas vinculadas al nacionalismo catalán salieron a las calles para repudiar la "intromisión" de la justicia en la "escuela cata-

El origen de la protesta son las sentencias que se acumulan tanto en los tribunales catalanes como españoles presentados por familias que reclaman que se cumpla la cuota mínima de clases en español contemplada en el Estatuto de Autonomía en Cataluña. Es decir, ese 25 por ciento frente al 75 por ciento que se da en catalán. En muchas de las escuelas catalanas el español representa el 10 por ciento, mientras que el resto de las clases se dan sobre todo en catalán y en inglés o francés.

A raíz de esta situación, una familia de Lloret de Mar decidió presentar una denuncia ante la justicia catalana, primero, que les dio la razón en hasta tres sentencias consecutivas, y finalmente, a partir de un recurso presentado por la Generalitat de Cataluña, el Tribunal Supremo español resolvió a favor de la familia que reclama más clases en español para su hijo, de 5 años y que apenas inicia su proceso de escolarización.

La inflación, obstáculo para el crecimiento: empresarios

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- La inflación es considerada por empresarios como un obstáculo para el crecimiento del país, señaló el Banco de México (BdeM) en su Reporte sobre las Economías Regionales del tercer trimestre del

Alejandrina Salcedo Cisneros, directora de Análisis de precios, economía regional e información del banco central, comentó que entre julio y septiembre la actividad económica en las regiones se vio afectada por el recrudecimiento de la pandemia del Covid-19 con la variante delta, las continuas disrupciones en las cadenas globales de suministro, que han perjudicado a la industria automotriz en el norte y las regiones centrales, así como por la reducción en los servicios de apoyo a negocios, que ha ocurrido principalmente en el centro.

Sin embargo, destacó que empresarios de las cuatro regiones que fueron encuestados señalaron que la inflación es un obstáculo para el crecimiento del país, aunque acotó que no se trata de alzas como se da cuenta en el Índice Nacional de Precios al Consumidor, sino de los costos de los insumos necesarios para la producción.

Subrayó que la inflación anual de todas las regiones presentó niveles de 7 por ciento o más, pues continuó resintiendo los efectos directos e indirectos asociados con la pandemia, exhibiendo aumentos adicionales en lo que va del cuarto trimestre.

Explicó que las causas del nivel inflacionario están asociadas con las afectaciones en las cadenas de suministro y en los procesos productivos de diversos bienes y servicios, la recomposición del gasto hacia las mercancías, la gradual reapertura de los servicios, así como el aumento en la inflación de las referencias internacionales de los energéticos. Ello, en un contexto de desbalances entre la oferta y la demanda a escala mun-

Advirtió que "de persistir las disrupciones en las cadenas de suministro a nivel global, podría debilitarse la recuperación de dichas regiones".

ORDENPÚBLICO



226 ANOS

La Fiscalía General del Estado de Oaxa ca informó ayer que se obtuvo sentencia condenatoria contra el presidente del Corporativo Azteca de Huajuapan S.A. de R.L, por 226 años de prisión, al ser hallado responsable del delito de fraude en perjuicio patrimonial.

Intentan

ejecutar a

un hombre en

Coquimatlán

hombre resultó herido de

gravedad tras ser agredido a

balazos, ayer por la madru-

gada, en la calle Antonio Morentín de la colonia Emiliano Zapata, en la cabecera muni-

De acuerdo a información extraoficial, el agredido es Víctor Manuel Cárdenas Larios, de 30 años de edad; recibió balazos en el abdomen, cuello, en una pierna y

Alrededor de las 12:30 de la madrugada, sujetos a bor-

do de una motocicleta se le acercaron al hombre y uno de

ellos le disparó a quemarropa

COQUIMATLÁN.-

un brazo.

con una pistola.

Sergio URIBE

ALVARADO

Camioneta se mete a una tienda en **Arboledas del Carmen**

ALVARADO

VILLA DE ÁLVAREZ.-Debido a la falta de precaución, una camioneta se metió a una tienda de abarrotes, ayer por la tarde, en el cruce de las calles Flor de Amapola y Flor de Primavera, en la co-

Sergio URIBE lonia Arboledas del Carmen. Se informó que la camio-

neta en mención es una Chevrolet pick up negra, la cual ocasionó daños a la tienda; no hubo personas lesiona-

La Dirección de Tránsito Municipal se hizo cargo del accidente.



Foto de Sergio Uribe

Una camioneta se metió a una tienda de abarrotes, ayer por la tarde, en el cruce de las calles Flor de Amapola y Flor de Primavera de la colonia Arboledas del Carmen.

Se registra una carambola en Villa de Álvarez

No hubo lesionados

Sergio URIBE

ALVARADO

VILLA DE ÁLVAREZ.-Cuantiosos daños materiales dejó como saldo un choque múltiple entre tres vehículos en el cruce de las avenidas J. Merced Cabrera y Benito Juárez, afuera del edificio del

PRI municipal.

Se informó que en el percance se vieron involucrados un Nissan Sentra, un Mazda 3 v un Jeep Nitro: no hubo personas lesionadas.

Se desconoce cómo ocurrió el percance; la Dirección de Tránsito Municipal se hizo cargo del accidente.

Reportan secuestros y balaceras en Fresnillo

ZACATECAS, ZAC.- La madrugada de ayer, el crimen volvió a hacerse presente en Zacatecas, pues se reportaron casas incendiadas, entre ocho y 10 personas privadas de su libertad, balaceras y enfrentamientos armados en el municipio de Fresnillo.

Los hechos ocurrieron alrededor de las 3 de la madrugada en las colonias La Paz, Obrera y Plan de Ayala, donde hombres armados dispararon en al menos 10 hogares e incendiaron seis.

EL UNIVERSAL Elementos de Protección Civil y Bomberos llegaron para

sofocar el fuego. Asimismo, hubo reportes de entre ocho y 10 personas privadas de su libertad tras estos ataques y de balaceras por presuntos enfrentamientos entre grupos criminales en distintos puntos del mu-

De acuerdo con el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), ayer hubo cinco homicidios dolosos en la entidad y un total de 76 en todo el país.



La mañana de ayer ocurrió un accidente entre dos vehículos, uno de los cuales volcó, en el libramiento Sur, cerca de una empresa gasera; los equipos de emergencia atendieron en el lugar a tres personas que resultaron con lesiones leves.

Consume incendio una vivienda en el centro de Colima

En el cruce de las calles Santos Degollado y José Antonio Díaz

Sergio URIBE **ALVARADO**

Un incendio consumió una vivienda, el viernes por la noche, en el cruce de las calles Santos Degollado y José Antonio Díaz, en el centro de la ciudad de Colima.

Se informó que el fuego consumió la parte trasera de una casa, en donde había un cuarto para descanso y otro cuarto del área de servicio.

Hubo daños considerables dentro de la vivienda, pues el fuego consumió enseres domésticos, una recámara, ropa, muebles, una televisión y el techado de madera y teja que da al patio principal.

Durante varios minutos, elementos del Cuerpo de Bomberos de las Estaciones Sur y Oriente realizaron las labores para combatir el fuego; no hubo personas he-

Agentes de la Policía Estatal y de Tránsito Municipal realizaron el acordonamiento de la zona para facilitar el trabajo de los bomberos.



Foto de Sergio Uribe

Elementos del Cuerpo de Bomberos sofocaron el incendio de una vivienda, el viernes por la noche, en el cruce de las calles Santos Degollado y José Antonio Díaz.

FUEGO QUEMA OTRA CASA CERCA DE LAS 7 ESQUINAS

Cuantiosos daños materiales dejó como saldo el incendio de una vivienda, ayer por la mañana, en la calle Ignacio Sandoval, cerca de las 7 Esquinas, en el centro de la ciudad de Co-

El siniestro ocurrió alrededor de las 11:40 de la

Tras el reporte de los vecinos, elementos del Cuerpo de Bomberos de la Estación Oriente llegaron al lugar para realizar las labores de combate al fuego hasta controlarlo en su totalidad.

Se informó que el fuego consumió un mueble, un refrigerador, aparatos electrónicos, ropa, así como diversos objetos; no hubo personas heridas.

Paramédicos de la Cruz Roja auxiliaron al herido y lo trasladaron a una clínica de la ciudad de Colima. El agresor fue detenido. Sentencian a ladrón a 10 años

de prisión por

robo calificado Sergio URIBE

ALVARADO

Un sujeto fue sentenciado a 10 años de prisión por el delito de robo calificado ocurrido en el municipio de Tecomán.

Por medio de un boletín de prensa, la Fiscalía General del Estado (FGE) informó que los acontecimientos establecidos en la carpeta de investigación refieren que en noviembre del año 2020, el ahora sentenciado llegó a una gasolinera de la colonia Centro portando un arma de fuego y exigió a sus dos víctimas que le entregaran el dinero de la venta, para después huir en un vehículo.

Tras las indagatorias de la FGE y una vez agotadas todas las etapas del proceso, el juez de la causa dictó la sentencia de 10 años y 6 meses al imputado, por su responsabilidad en el delito de robo calificado, además de una multa económica y reparación del daño por cada una de las víctimas.

¿Hasvistoa..?



Ramón Eduardo

Ortega





Rodríguez





Eduardo Antonio

Enrique



García

Pedro Joel



Sergio Ramón Armenta



Leyva

Si conoces, has visto o sabes algo de estas personas desaparecidas, llama o escríbenos.

800 00 854 00

hasvistoa@fgr.org.mx

www.gob.mx/fgr

Fiscalía Especializada en Materia de Derechos Humanos. Este programa es público, ajeno a cualquier partido político. Queda prohibido el uso para fines distintos a los establecidos en el programa

Hallan osamenta envuelta en una sábana rumbo a Tepames

Ocurrió tras una llamada anónima

ALVARADO

Una osamenta humana envuelta en una sábana fue localizada anoche en una brecha antes de llegar al río El Salado, junto a la carretera rumbo a Tepames, en el municipio de Colima.

Se informó que el hallazgo ocurrió alrededor de las 8:40 de la noche, tras una llamada anónima, las corporaciones policíacas confirmaron el hecho y acordonaron la zona.

El agente del Ministerio Público ordenó el levantamiento y traslado de los restos humanos al Servicio Médico Forense, para las investigaciones que correspondan.

> **DEJAN BOLSAS CON RESTOS HUMANOS CERCA DE LA FGE**

Dos bolsas con restos

Sergio URIBE humanos fueron dejadas anoche bajo un puente en el libramiento Ejército Mexicano, cerca de la Fiscalía General del Estado en la ciudad de Colima.

> Se informó que, tras el reporte de algunas personas, acudieron al lugar las corporaciones policíacas y confirmaron el hecho.

El agente del Ministerio Público ordenó el retiro inmediato de los restos, para el inicio de las investigaciones correspondientes.

Asaltan tienda en la entrada a Nuevo

Sergio URIBE **ALVARADO**

Un individuo asaltó anoche una tienda de conveniencia junto a la Glorieta a la entrada de la colonia Nuevo Milenio, en la ciudad de Colima.

Se informó que, alrededor de las 8:40 de la noche, el sujeto ingresó a la tienda y amenazó con arma blanca los empleados para robar dinero de una caja registradora.

Luego de cometer el robo huyó corriendo.







COLIMA AV.20DENOVIEMBRENO.580 TEL. 316.18.00

www.diariodecolima.com

Informes y contrataciones: ventas@pucoma.com / jventas@pucoma.com / gventas@pucoma.com

auto

auto<u>s</u> camiones y camionetas

VENDO SORENTO 2017, ÚNICO DUEÑO, SERVICIOS AGENCIA, 4 CILINDROS. OPORTUNIDAD. CEL:312-554-53-28



CASA 4 recámaras, 2 baños, cocina, barra, sala, patio, jardín, 500m2, en Tepames, \$1'500,000. Cel:312-154-81-02 y 312-595-21-06.

6

9

MANZANILLO RENTA CASA. BAHÍA DE LORETTO #211, FRACC. SOL DEL PACÍFICO. PB. COCINA SALA, COMEDOR, 1 HABITACIÓN

renta

O ESTUDIO, 1 BAÑO COMPLETO, COCHERA, PATIO AL FRENTE Y UNO MÁS AMPLIO ATRÁS. P.A. 2 HABITACIONES, 1 BAÑO COMPLETO, BALCÓN. INF:312-128-88-88 RENTO CASA, REPÚBLICA

DE PANAMÁ 1979, FRACC. RIVERA DEL JAZMÍN. TEL:312-319-74-78.

RENTO departamento, habitación, cómodo, céntrico, Inf.312-313-85-60 y 312-119-72-21.

SE RENTAN 2 locales baratos, colonia Gustavo Vázquez. Inf:312-301-88-76. Llamadas y WhatsApp.

EMPRESA IMPORTANTE EN EL ESTADO SOLICITA

REQUISITOS:

- Sexo femenino
 - Disponibilidad de horario
- ✓ Edad de 20 a 35 años
 ✓ Vehículo propio
- ✓ Bachillerato terminado ✓ Facilidad de palabra

Interesadas presentar solicitud con fotografía en Av. 20 de noviembre 580, Colima, Col., en horario de oficina



HUERTA casa 950m2. servicios, a 25 minutos de Colima, \$210,000. Tomo carro. 312-199-30-21.

LOTES 1,200 m2, fraccionamiento Chiapa, urbanización, ideal para cabañas, desde \$495.00 metro, facilidades. 312-339-22-95.

OPORTUNIDAD. campestre 500m2, servicios, \$55,000, a 25 minutos de Colima. Tomo carro. 312-199-30-21. Sr. Miguel.

excelente

ELECTRICIDAD, plomería, albañilería, pintura, impermeabilización, tinacos, boiler, etc. Cel:312-121-49-44.

SOLICITO empleada trabajo

doméstico, para próxima

semana, dos mil pesos.

Comunicarse al Tel:312-317-

SOLICITO meseras para restaurante bar en Zapotiltic, Jalisco, edad 18 a 45 años. Informes al Cel.341-439-71-

SOLICITO mesero ayudante de

cocina, repartidor con licencia vigente. Informes al WhatsApp 312-

132-64-41. Contratación inmediata si

prestador

de servicios

08-79.

50 y 341-116-16-95.

cumple el perfil.

empleos mascotas

MÁS

SOLICITUD

COLIMA.



HERMOSOS cachorritos, yorkshire terrier, chihuahuitas, jack russell terrier, pomeranios, vacunados

desparasitados. ¡Apártalo! Clínica veterinaria La Mascota. 312-554-38-22.

varios



REMODELACIÓN. construcción. impermeabilización, albañilería, pintura, fontanería, electricidad, herrería. Presupuestos sin compromiso. Tel:312-943-82-28 y 312-312-22-



VIAJES Vicky, martes a domingo: Zapotlanejo, Medrano, Tonalá, Centro Guadalajara. Lunes 20 diciembre Zapotlanejo centro. México 26 diciembre. Viernes Medrano y San Juan Dios, salidas (12 noche) y (4 mañana). Domingo Zapotlanejo Tonalá, Zapotlanejo Centro de Guadalajara. Cel:312-317-28-91, 312-310-28-27 y Tels:312-311-11-68, 312-311-49-

ABAJO PRECIO, ARGELIA VIAJES TURÍSTICOS, SALIDAS GUADALAJARA DE MIÉRCOLES A DOMINGO, TONALÁ, ZOOLÓGICO. ZAPOTLANEJO. SAN JUAN DE DIOS. MEDRANO, SALIDA 3:00/4:00AM, TOURS A TODA LA REPÚBLICA SURESTE, CANCÚN, OAXACA, CHIAPAS, CHIHUAHUA, ZACATECAS, MÉXICO SIX FLAGS, GUANAJUATO, DOLORES HIDALGO. MÁS VIAJES FACEBOOK: VIAJES TURÍSTICOS DEL PACÍFICO. RESERVACIONES: 312-314-65-68/312-330-41-14; CEL.312-320-13-92; 312-168-30-18.

RENTA DE AUTOBUSES

-4 RECÁMARAS -5 BAÑOS -DOS PISOS -CENTRO PRECIO MENOS DE AVALÚO CASA BIEN CONSTRUIDA, FRESCA



SUELDO \$5,600 A \$3,000

PRESTACIONES.

INTERESADOS ACUDIR

ELABORADA A NICOLÁS

BRAVO 1049, COL. EL

MENSUALES

MÓRATELE,

TEL:312-690-45-66.

CON

 Primaria terminada Sexo indistinto

Edad de 25 a 40 años

solicitud elaborada en Av. 20 de Noviembre #580. Col. San Pablo en horario de oficina.

Interesados presentar

 Disponibilidad de horario completo

 Buena actitud Ganas de trabajar

3 4

3 8 1 3 9 6 9 5 8 5 9 4 2 9 2 5 9 9 3 3 6 4 5 6

STHNTLAIGNPPXLCZW ZAFWEHEWNEBB T K AECFWDNBEBCVDBEF XBDSURDKWLE X B MXK AAIAEVŃOJVQ V S O L A I R X L K O T Ń M B T U A P J Z L R Z U X W S F V N X B C S S A C E P R F U M X A D J H B I F O F P P F X E R J B P N I DWVBSIEPWRZW RGWWGQNJNNUJHRP A E D M Z Ń O Y O G Ń J X G E URSŃKOIŃVGPI SZFIRKCGETCA SRPWEOSCGDLZSBKF SFZQCKLNAHASTAMBR MKIGNBXRBGADGNPYCY



Refiere

Frase Expresión Idea Acción Exceso Hasta Punto Pierde Fuerza Novedad Halloween Calabaza Brujas Cero

HORÓSCOPO



El plano astral traerá contratiempos en el trabajo. En términos de negocios, el futuro se ve prometedor, aunque la naturaleza inesperada de los cambios necesitará de mucho trabajo extra.



vigor, y ganas de avanzar. Se manifestará un nuevo sentido de tu propio poder. En el trabajo, el optimismo y entusiasmo reinarán, también puede que recibas un aumento salarial.

La alineación planetaria te hará sentir fuerza.



Las cosas en el hogar y la familia mejorarán. La alineación planetaria promete un nuevo entendimiento y sentido de la unidad con parejas, hijos y todos aquellos que vivan bajo tu



vigor, y seguridad. Los retos que hubieran sido opresivos hace una semana ahora parecerán osibles, por lo tanto es un buen momento para finalizar viejas tareas y comenzar con nuevas.



Piensa en lo que puedes hacer para añadirle sal a tu trabajo. La creatividad parece ser la estrellita del día desde todos los flancos. Es importante que pienses en qué te hace saltar



Las tres palabras más importantes para ti hoy son "Amate a ti". Recuerda que es importante tener un espacio interno para esta energía también. Brindate a ti mismo o misma el amor

de la cama todas las mañanas.

que te mereces.



Temas referentes al hogar ocuparán tu tiempo: podría tratarse de que uno de tus seres queridos no está tomando en serio su responsabilidad en las tareas del hogar.



Considera los aspectos tuyos que no siempre compartes abiertamente con los demás. Podria ser que esta reserva de emociones tenga más efecto en tus acciones externas de



Quizás haya una confusión con aspecto a tu balance bancario, asuntos legales o finanzas grupales en el día de hoy. Tal vez no estés ndo muy realista cuando se trata de gastar con el ahorrar.



por los cambios de la alineación planetaria. Esto implicará un incremento en dinero ganado mediante tus esfuerzos, o significará fondos obtenidos mediante inversiones.



La configuración celestial actual anuncia nuevos comienzos respecto al despertar de la conciencia. Los primeros signos de esto aparecerán en forma de sueños vividos e



La configuración celestial promete un nuevo entendimiento con respecto a las relaciones amorosas. Espera el surgimiento de pasión en tus encuentros románticos.



DIARIODE COLIMA



DERROTA

El Atlético de Madrid hilvanó tres derrotas en La Liga, al caer 2-1 en su visita al Sevilla; léctor Herrera se quedó en la banca.

Conquista colimense dos medallas de oro en Nacional de Natación

GÓMEZ

El tritón colimense, Emiliano Mora, se colgó dos medallas de oro en el Campeonato Nacional de Invierno de la Federación Mexicana de Natación, tras lograr los primeros lugares en los 100 y 50 metros pecho, de la justa que se lleva a cabo en Guadalajara, Jalisco.

De acuerdo a información del Incode, Mora Contreras logró su primer oro el viernes, tras ganar los 100 metros pecho con un tiempo de 01:01:72, superando a los competidores de Baja California y Morelos.

Por debajo de Mora Contreras estuvieron Maximiliano Vega Cuevas, con un crono de 01:02: 21; el tercer puesto fue para Jonas Casademunt Maille, con un tiempo de 01:02:44.

En cuanto a la actividad sabatina, Emiliano Mora impuso el mejor tiempo en su

ación Mexicana de Natación

Francisco ESPÍRITU heat eliminatorio en los 50 metros pecho. Esto lo refrendó con la medalla de oro ganando la final con un tiempo 28:40 para lograr su segunda presea dorada. El jueves, el tritón colimense había cosechado la medalla de plata en los 200 metros pecho.

LA ALBERCA

En otro tema, el Instituto Colimense del Deporte informó que continúan con los trabajos de rehabilitación de la Alberca Olímpica, para tenerla en óptimas condiciones de seguridad y funcionalidad y para poder abrirla al públi-

La calidad en el cuidado que requiere una alberca de este nivel debe hacerse de manera minuciosa y estricta. El director general, Sergio Jiménez Bojado, supervisó los avances en los trabajos de rehabilitación de la primera etapa del Centro Acuático de Occidente.



Al parecer, Dos Santos ya tiene un arreglo con la directiva de Coapa; llegaría en los próximos días

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.-

El mediocampista mexicano, Jonathan dos Santos, será nuevo jugador del América en las próximas horas, toda vez que ya tiene un arreglo con la directiva, la cual lo buscó hace unos días y las negociaciones van por buen

El menor de la dinastía Dos Santos Ramírez llega a las Águilas como jugador libre después de no renovar su contrato con el L.A. Galaxy, situación que ayudó demasiado a que se realizara la negociación, pues solo tuvieron que negociar el salario del

Jona cumplirá el sueño de jugar con la camiseta de las Águilas, club en el que también militaron su padre, Zizinho (campeón en la temporada 1983-84) y su hermano Giovani dos Santos, a quien no le fue bien en los 2 años que estuvo en el equipo.

Cabe recordar que hace unos años, Jonathan fue buscado por la directiva de las Águilas, pero no quiso aceptar la oferta y prefirió renovar con el conjunto del Galaxy de

Después de 4 años en la ciudad de Los Ángeles, el mediocampista pasará a formar parte de las filas de Coapa.

En los próximos días, la negociación llegará a su fin

Leo Fernández

y existe la posibilidad de que porte la camiseta número 10, misma que usó su hermano Gio y que ahora dejó vacante Sebastián Córdova, quien partirá a los Tigres.

Con la llegada de Jonathan, sumada a la de Diego Valdés, Santiago Solari contará con dos flamantes fichajes de cara al próximo torneo.

ORBELÍN AL CELTA

El presidente y máximo accionista del Celta, Carlos Mouriño, confirmó el fichaje del internacional mexicano Orbelín Pineda, futbolista del Cruz Azul hasta el próximo 31

"Hay que esperar a te-

ner disponible una plaza de extracomunitario para poder inscribirlo, pero la fecha exacta no la sé, depende de Felipe -Miñambres. Tenemos todo el mes de enero para hacerlo", indicó Mouriño.

Tras presidir la junta de accionistas, Mouriño declaró que las negociaciones están avanzadas. "Pero ahora no depende de nosotros, depende de las gestiones que hagan el propio jugador y sus agentes", apuntó.

El presidente del Celta espera "muy poco movimiento" en el próximo mercado de fichajes. "Todos los clubes estamos en el tope salarial que marca la liga, por eso no creo que haya muchas alegrías".

Regresa Leo Fernández al Toluca; hay refuerzos

Emiliano Mora

El mediocampista uruguayo vuelve al club donde brilló en la Liga MX y, además de él, los Diablos Rojos anunciaron otras tres incorporaciones de cara al Clausura 2022

AGENCIAS

CIUDAD DE MÉXICO.- El regreso del hijo prodigo en Toluca se hizo oficial, después de varios intentos, el equipo mexiquense logró el fichaje de Leonardo Fernández, quien llega en compra definitiva, tras su paso por los Tigres de la UANL.

Fue a través de redes sociales, que se anunció el regreso del jugador uruguayo, con un video recordando los ocho goles que marcó en su primera y única temporada con los Diablos Rojos, y de fondo, la canción "Yo ya estuve aquí" de Abel Pintos, cantada por el futbolista

'El regreso del hijo pródigo. ¡Bienvenido a casa Leo!", se lee en el mensaje.

Leo Fernández llegó a Toluca para el Clausura 2020, torneo que se canceló hasta la jornada 10 por la pandemia de la covid-19. En pocos partidos, se volvió pieza fundamental para el equipo del Chepo de la Torre, logrando marcar 8 goles y 3 asistencias, firmando el mejor torneo en su carrera.

Tras su espectacular actuación, Tigres, dueño de su carta, decidió regresar al futbolista, pero el *Tuca* Ferretti no le dio minutos de juego y lo relegó a la banca.

Con la llegada de Miguel Herrera, parecía cambiar su panorama a futuro, sin embargo, estuvo lejos de lo mostrado con los Diablos Rojos, jugando un total de 11 partidos y logrando 4 asistencias, pero siempre como revulsivo.

Además de Leo Fernández, Toluca anunció la llegada de Carlos Guzmán, que arriba proveniente Atlético Morelia, además de Daniel Álvarez, procedente del Puebla y el mediocampista ecuatoriano, Jordan Sierra, quien militaba en los Tigres, y quedó libre hace pocos días.

FUTBOL DE ESTUFA

Miguel Herrera quiere un defensa central y su primera opción sigue siendo Bruno Valdez. Lo buscaron en verano, pero no lo quisieron soltar y ahora volvieron a sondearlo, pero no le llegan al precio. El paraguayo ya no es indiscutible en América y está latente que deje al equipo.

Renato Ibarra se acerca a Xolos. El volante ecuatoriano no entra en planes de Santiago Solari por sus constantes lesiones y está muy cerca de firmar con Xolos. Ya hay un acuerdo entre América y Tijuana para que salga cedido por un año, pero todo dependerá de los exámenes médicos de rigor.

Sebastián Córdova, cerca de Tigres. El 10 del América no entró en planes de Santiago Solari y está muy cerca de reencontrarse con Miguel Herrera. Ya hay acuerdo entre Tigres y América y solo falta que los regios se arreglen con Córdova.

Se realiza Torneo Navideño de Ajedrez en Villa de Alvarez

Ángel CONTRERAS **MARTÍNEZ**

Durante esta semana, en la Unidad Deportiva Gil Cabrera Gudiño de Villa de Álvarez, la Comuna realizó el Primer Torneo de Ajedrez Navideño 2021, que reunió un importante número de participantes.

La alcaldesa de Villa de Álvarez, Esther Gutiérrez Andrade, manifestó que este torneo tiene la finalidad de apoyar el talento local en este deporte ciencia, y se realizó gracias a Jefatura de Fomento Deportivo que dirige César Alejandro Carrasco Vega.

El torneo tuvo una nutrida participación de ajedrecistas de Villa de Álvarez y municipios vecinos; los ganadores fueron Cristian Yael Rodríguez Dolores, Christopher Dolores Rodríguez y Francisco Javier Barragán



Este torneo nos enorgullece porque así seremos un referente de esta disciplina en nuestro municipio y el estado", agregó la Álcaldesa a través de las redes sociales oficiales

El ajedrez, deporte ciencia, se ha convertido en una disciplina que goza de la aceptación de las y los villalvarenses de todas las edades, muestra de ellos es la importante participación que se tuvo en el evento.

Barcelona sufre susto del Elche

AGENCIAS

BARCELONA, ESPAÑA.-

El Barcelona tenía una cómoda ventaja de 2-0, el Elche le dio un tremendo susto en el partido empatándolo en un minuto, pero en la recta final los canteranos blaugranas salvaron la noche de ayer para hacer el 3-2 definitivo en duelo de la jornada 18 de La-Liga que se jugó en el Camp

El cuadro blaugrana se puso adelante después del cuarto de hora. Primero fue Ferrán Jutgla, quien mandó un remate de



cabeza cruzado al 16'.

Tres minutos después, Gavi hizo un golazo. Tuvo un control orientado, dejó a un rival tendido, se quedó solo y mandó su remate al fondo.

Parecía una victoria cómoda para los de Xavi Hernández y así se iban al des-

Para la parte complementaria las cosas cambiaron. Tete Morente mandó un riflazo al fondo ante la mirada de Ter Stegen al 62'.

Un minuto después, Pere Milla silenció al Camp Nou con un remate de cabeza.

Nicolás González entró al campo y le dio resultado el movimiento a Xavi. Por banda izquierda, Gavi mandó un servicio, Nico tuvo un mal control, pero aun así punteó el esférico para que el balón rebasara la línea final al 85'.

Con la victoria, Barcelona llegó a 27 unidades y se coloca provisionalmente en el séptimo lugar de LaLiga.

Recibe Dorados a Ciudad Guzmán en el beisbol del puerto

MARTÍNEZ

Con el duelo hoy entre Dorados y Ciudad Guzmán se pondrá en marcha la Jornada 3 del Campeonato categoría abierta Temporada 2022 "Manuel Ibarra Borunda" de la Liga Municipal de Beisbol de Manzanillo que preside Iván Miranda.

El encuentro entre Dorados y jaliscienses se jugará a las 10 de la mañana, en el diamante Francisco García Orizaba de la Unidad Deportiva 5 de Mayo y se espera un duelo parejo por la calidad de los planteles.

Después, a la 1 de la tarde, en el mismo diamante de la

Ángel CONTRERAS Unidad Deportiva 5 de Mayo, el campeón defensor, Astros de Manzanillo, recibirá a la novena representativa de Aguiluchos de Sahuayo.

Los resultados de la Jornada 2 fueron: Astros de Manzanillo ligó su segunda victoria del torneo al apalear de visitante 17-4 a Ciudad Guzmán, Jalisco, con victoria en la loma de Francisco Javier Macías y descalabro de Christopher Bel-

Asimismo, Dorados consiguió su primer triunfo del campeonato al vencer 6-5 a Dorados en un duelo muy parejo; el pitcher ganador fue Eddy Crisóstomo y el derrotado, Pedro Ramírez.









CAPTAN

El interferómetro del Telescopio Muy Grande del Observatorio Europeo Austral obtuvo las imágenes más nítidas de la región que rodea al agujero negro supermasivo del centro de la Vía Láctea.

ARMERÍA Refrenda Indira compromiso con la niñez

Puso en marcha el Programa de Apoyo para el Bienestar de Niñas y Niños hijos de Madres Trabajadoras del Gobierno de México

Brandon ENCISO ALCARAZ

ARMERÍA.- Indira Vizcaíno Silva participó ayer en la puesta en marcha del Programa de Apoyo para el Bienestar de Niñas y Niños hijos de Madres Trabajadoras del Gobierno de México, que realizó la Delegación de Programas para el Desarrollo en el municipio.

La Gobernadora explicó que con ese recurso, que recibirán cada 2 meses las cerca de 300 beneficiarías, podrán

estar tranquilas mientras trabajan, pues con él podrán pagar a alguna a persona o guardería para que cuiden a sus hijas e hijos.

Vizcaíno Silva aprovechó la visita para informar que muy pronto regresará a entregar patrullas, pues recordó que una de las preocupaciones es la seguridad; también informó que el próximo año su gobierno dejará de gastar 500 millones de pesos en funcionarios, viajes y comidas, para destinarlos a programas

educativos, como la entrega de mochilas, uniformes y

En su oportunidad, el delegado de Programas para el Desarrollo, Julio León Trujillo, además de agradecer el contar con la presencia de la Gobernadora y de otros funcionarios, aclaró que en esta ocasión se estaban entregando las órdenes de pago, pero que el objetivo es que más adelante se les entregue una tarjeta, en la cual se les deposite de manera bimestral ese apoyo.



Foto Coordinación de Prensa de Gobierno del Estado

Indira Vizcaíno participó ayer en la puesta en marcha del Programa de Apoyo para el Bienestar de Niñas y Niños hijos de Madres Trabajadoras del Gobierno de México, que realizó la Delegación de Programas para el Desarrollo en Armería.

IXTLAHUACÁN

Trabajan en empoderamiento de los jóvenes

Luis ROSALES CHÁVEZ

IXTLAHUACÁN.- El presidente municipal, Carlos Carrasco, se reunió con Karely Leticia Vázquez Solórzano, subsecretaria de la Juventud del Gobierno del Estado, donde el tema central fue coordinarse para la búsqueda de programas en beneficio de los jóvenes del municipio.

Durante el encuentro, el Alcalde manifestó tener toda la disposición para trabajar en equipo a favor del sector juvenil del municipio, y así, crear políticas públicas que realmente los beneficien.

Por su parte, la Subsecretaria mencionó que el Gobierno del Estado trabajará de manera intensa en el empoderamiento de los jóvenes para demostrar que "las juventudes serán parte fundamental para el desarrollo de Colima".

Servicio de movilidad se regularizará hasta 2022

Luis ROSALES **CHÁVEZ**

TECOMÁN.- Será a partir del próximo año cuando el servicio que ofrecen las delegaciones de movilidad se regularice, toda vez que las restricciones sanitarias y la falta de personal ha propiciado que los usuarios tengan que esperar en largas citas para ser atendidos, según lo informó la subsecretaria de Movilidad del Gobierno del estado, Blanca Livier Rodrí-

Dijo la funcionaria estatal que la Covid-19 hizo que las citas se hicieran a través de la plataforma digital, y por lo tanto la gente que iba a realizar un trámite de manera presencial no está siendo atendida tan rápido, sino como se dan las citas.

Livier Rodríguez admitió que la administración pasada les dejó sin personal en esta área, o al menos no el suficiente para el trabajo de la dependencia "nos encontramos con lo mínimo básico para seguir operando, fueron dando de baja a los de confianza o se les prescindió de sus servicios, y eso hace que no demos la atención que se necesita".

La Subsecretaria indicó que están a punto de capacitar a la gente que les va a ayudar a trabajar y sacar adelante la dependencia con todas las mejoras que se implementarán, pero va a ser poco a poco "lo que sí será de inmediato va a ser el tema de personal, y a partir de enero ya será más regular".

PLANES TELCEL Max Sin Límite





EL MEJOR REGALO ES UN PLAN TELCEL

REGRESAN LOS EQUIPOS SIN PAGO INICIAL













SIN PAGO INICIAL

PLAN TELCEL 5000 Max Sin Limite **10 Gigas**

5GB² cargo mensual \$499

E7i Power

MOTOROLA



SIN PAGO INICIAL



ZTE Blade V30 Vita

SIN PAGO INICIAL



TCL 20E 64GB

SIN PAGO INICIAL



SIN PAGO INICIAL



PREGUNTA **POR OTRAS PROMOCIONES**



Telcel la mejor Red con la mayor Cobertura y Velocidad



1. B Pago Inicial es el monto parcial del equipo que debe cubrir el usuario al momento de contratar o renovar, mismo que pusde variar dependiendo del equipo y el plazo mínimo de contratación elegido por el usuario. El Pago Inicial del equipo será diferido en 24 pagos mensuales con cargo a la factura Teicel a contratar en en Plan Teicel Max Sn Limite sujeto a un plazo mínimo de contratación de 24 meses. Se podrá solicitar un enganche de hasta el 60% en función del historial creditico y/o de pago del Cliente. El pago differido está sujeto a aprobación y evaluación de capacidad de pago. Los equipos MOTOROLA E0, ZET. Blade L210, ALCATE. 18 32G8 50028 Y ZTE A5 2020 de 64G8 son Sin Pago Inicial a Contratar en pago Inicial a Contratar en Santa en cargo mensual por servicio de 5499 este pago Inicial a Contratar en Pago Inicial a Contratar el Pago Inicial a Contratar en Pago Inicial a Contratar

DIARIODE MANZANILLO

www.diariodecolima.com Año 69 No. 23,179 \$12.00

Manzanillo, Colima, Domingo 19 de Diciembre de 2021



Foto de César González

La Asipona continúa atendiendo el llamado de los vecinos de Las Brisas para apoyar en los trabajos de

Continúa Nando Quintal trabajando en beneficio de residentes de Las Brisas

Declaró que con o sin cargo, seguirá laborando por mejorar calidad de vida de los vecinos

> Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

Alberto Nando Quintal, exdelegado de Las Brisas, continúa realizando gestiones en beneficio de los habitantes de esta demarcación.

En entrevista, explicó que desde el pasado 15 de diciembre, el Ayuntamiento le retiró el cargo de Delegado, mismo que legalmente concluía hasta el próximo mes de marzo, situación por la que se encuentra preparándose para defender sus derechos por la vía jurídica.

Sin embargo, señaló que más allá de buscar generar polémica y distraer sus energías y esfuerzos, se sigue concentrando en lo verdadea la población y procurar la correcta prestación de los servicios públicos.

"Es por ello que seguimos con gestiones con diferentes sectores, principalmente el empresarial, donde afortunadamente hemos encontrado eco, pero también de otros entes, como la Administración del Sistema Portuario Nacional (Asipona), que nos han brindado apoyo, como lo es en este caso donde le solicitamos al director. Salvador Gómez Meillón, su ayuda para poder realizar el rescate de algunos espacios públicos de vital importancia para la seguridad y calidad de vida de las personas".

Señaló que ha sido gracias a la ma de esfuerzos y trabajo resperamente importante, que es atender tuoso y coordinado con diversas mía de esta delegación", expresó.

instancias como se ido logrando poco a poco mejorar las condiciones de Las Brisas.

Manifestó que muchas veces quien tiene la responsabilidad y obligación de procurar el mantenimiento de los espacios públicos, así como de la prestación eficiente de los servicios, es quien menos lo

"Sin embargo, de aquí somos y aquí vivimos, y por ello es que digo que con cargo o sin cargo seguiré trabajando desde la trinchera ciudadana por mejorar la calidad de vida de los vecinos de Las Brisas, con el apoyo desde luego de la iniciativa privada, que ha sido fundamental para ir mejorando la fisono-

Arribará la próxima semana el crucero Ruby Princess

Se espera lo haga con más de mil 500 personas, entre pasajeros y tripulantes

> Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

De acuerdo a la programación de cruceros de la temporada, el próximo jueves 23 estará atracando en el puerto de Manzanillo el Ruby Princess, y se espera lo haga con más de mil 500 personas, entre pasajeros y tripulantes.

El Ruby Princess estuvo en el puerto colimense hace apenas 2 semanas, marcando la reactivación de la temporada de cruceros, y anteriormente en febrero del presente año, luego de que en 2017 realizará su último viaje a estas costas.

Es el cuarto crucero en arribar al puerto de Manzanillo, y para antes de cerrar el presente año, se espera lleguen dos más, de los 12 transatlánticos que se tienen programados para la temporada.

De acuerdo a lo manifestado en su momento por el subsecretario de Turismo de Gobierno del Estado, Jorge Padilla, el sector crucerista representa una derrama económica muy importante, que después de un largo periodo de inactividad permite la reactivación de la segunda actividad económica más importante del estado, que el sector turismo.

Resaltó que Colima tiene una gran variedad de atractivos naturales y culturales que ofrecer a los visitantes, donde el hecho de que cada vez más líneas navieras incluyan a Manzanillo dentro de sus rutas de oferta turística habla de esa predilección que se está retomando en el escaparate no sólo nacional, sino también internacional.



Foto de César González

Rosario Iglesias, del Patronato del Asilo de Ancianos, informó que se celebrará a los adultos mayores en esta Navidad.

Celebrarán Navidad en el **Asilo de Ancianos**

La presidenta del Patronato, Rosario Iglesias, comentó que los residentes están muy emocionados y con buen ánimo

> Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

El Asilo de Ancianos de Manzanillo está alistando los preparativos para celebrar con los adultos mayores la Navidad, así lo informó la presidenta del Patronato, Rosario Iglesias, quien comentó que los residentes están muy emocionados y con buen ánimo.

Señaló que el año pasado, con el tema de la pandemia, se vivieron tiempos complicados, donde en el tema de las visitas, por los protocolos de salud, sí se tomaron medidas un poco restrictivas por

el cuidado de los adultos mayores. Recordó que eso al principio les valió muchas críticas y cuestionamientos muy duros por parte de un sector, sin embargo, también recibieron el apoyo de otras personas que veían que las restricciones que se implementaron en el tema de las visitas eran por la seguridad de los ancianos.

'Y hoy, gracias a esas medidas que se tomaron, y a la responsabilidad del personal, es que podemos decir que afortunadamente no tuvimos ningún contagio o problema de salud por el Covid-19",

Esto, dijo, les permite celebrar la Navidad, donde ya se tiene preparado un pequeño pero muy agradable convivo con los adultos.

'La gente ha sido muy buena con nuestros adultos mayores, les han traído regalos que estamos colocando debajo del árbol, y también nos dieron un pavo congelado para la cena, y otro vivo para posteriormente poder prepararlo, pero ahora nos dicen los adultos que no quieren, porque ya se encariñaron en el pavo que anda por todo el asilo, entonces ya lo ven como su mascota", añadió.

Refugio Huellas se queda sin alimento para animales

Piden apoyo a la población, ya sea en especie o económico

Julio César **GONZÁLEZ RINCÓN**

El Refugio Huellas se encuentra una vez más en una complicada situación, dado que no tienen el alimento suficiente para los animales asilados en este santuario.

Su administradora, Wendy Gallegos, señaló que siguen llegando animales que por alguna circunstancia se encuentran heridos y fueron dejados en este sitio para su atención y rehabilitación, situación que ha llevado a que el alimento empiece a escasear y no esté ajustando para garantizar la comida de los animales, principalmente perros y gatos, que son el fuerte de la población.

Mencionó que actualmente

tienen 117 perros, 47 gatos, cinco tortugas, una garza y un águila, los cuales requieren de una lamentación muy especial y balanceada para lograr su recuperación y, en algunos casos, reintegrarlos a su hábitat natural, por lo que tampoco se les puede dar cualquier cosa.

"Lo que nos vino a elevar bastante los costos fueron la garza y el águila. Por ejemplo, al águila le estamos comprando pollo o carne para que desgarre, ya que son cazadores por naturaleza y deben sentirse bien y alimentarse bien para su recuperación; a la garza le estamos dando pescado seco o filetes, entones son costos que no teníamos programados y que nos vinieron a desequilibrar, pero no por eso vamos a dejar de brindarles una atención digna", expresó.

Wendy Gallegos apuntó que se siguen acumulando las cuentas, donde de luz este bimestre pagaron más de 2 mil pesos, a pesar de que el refugio cuenta con paneles solares para reducir los costos.

"Pero también hay gastos de esterilización, gastos de veterinario, y todo eso es muy costoso, entonces o pagamos la luz o pagamos la atención medica de los animales, es una situación muy complicada", añadió.

Hizo un llamado a la población para que done costales de alimentos para gatos y perros, o bien recursos económicos para solventar los gastos de veterinario.



Foto de César González